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中英草簽前讓”醫學會舉辦了一連串的活動，例如座談會、展
覽等。而上一期啟甩有關九七的專題，主要是訪問知名人仕（特別
是醫學界）對九七的見解。為了更清農同學在這方面的反應·啟甩
特成立一隊秋客特務 ·在各校園重點愉扣珍貴錢頭⋯⋯ Lecturetheatre⋯⋯

我一向坐開呢個位，你霸噓我！
!

我係啟思記者，想就醫學生對九
邊個嘩先邊個坐。
唉！你地兩個之間

J
，應本看互

鏽 舉 雜 斗 瘀 蘇 編
amongcoal一miners;sinceH.K. hasno
coal一m而ngfield, it'5relativelyunlin-
portantforyou. However, youmayhavetoknowit betterfromnow心n
becauseofthecl胛erelationsnipwith
mainlandChlnainthefuture_'

共咐樣，得人驚 九七之後走唔走呀
唔走

生理課，某講師說：
各位同學，嗦！記住啦，將來個
導字要咐樣寫（尋）至喘
哄堂大笑。

你有有參加國語班呀？
梗有啦！唔係將來點同幹部打交道呀！

新classCom．上莊，有七搞呀

PathologyLecture..．⋯⋯'Now1 tellyoua secretbut
pleasedon,t 'prosecute, mein the
future: notall cigarettesmokers
aresusceptibletothesediseases.'口口口口口口口口口口口口口口口口

好簡單啦！我地一於堅持毛澤東
的思想方針 大家需要什麼，供應什
；需要多少，供應多少！

澱以上的片段，我們可以看到甚麼？大家對政治變浮敏感·更
加關心九七？是潮流所趨，人講我又講 ？對歷史的洪流感到無
奈？
今期我們用浙訪、問春、訪問等形式，嘗試分析同學對九七的

反應。
'，dj eJ州州盧JJ編闖內戲J瀘閱Nh訪j纏哺djd、j •閱卜j州叭夕Jj騙騙開州州h

集 ，詠 廣 疊
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籲 衛 問
十月二十四口午飯時間，一人韋襟上掛上啟思記者名牌的

同學，分佈在校園各處，做了一個有關九一七的街頭訪問。我們嘗試
用一個特寫的形式，搜集部份同學對九七前自己會做的預備工作，
九七後醫生的社會地位、與中國的關係，甚至整個醫療制度等問題
的意見。其中有沒有你的影子？

八九曾式恆
伯己沒有甚麼具體計劃，讀完醫科
才再作打算罷！就是移民，我的主要考
慮點是那地方會不會適合我。
以七之後自己的利益會不會改變？
我可不計較。但我想醫生這專業，跟政
治拉不上關係。
跦陸和香港，醫療政策不同，各不
相干，香港自然會維持自己的政制，包
括在國際上的地位和對其他國家（包括
英國）的聯繫oJ

一位八七男同學
現在最關心的不是九七，是八七

，因八七年我便畢業了’。
現在還未決定究竟九七之後會不會
留在香港。如果我離開香港，不會是因
為中國收同香港，因我不太重視收入和
地位，我最重視的是畢業後的訓練·因
此，如果我個人的發展受到阻礙，找很
可能離開香港。

一位八七女同學
繼續深造？是，我會的，但並不

是一定要去外國。中國在醫學方面仍有
很多值得學習的地方，例如在中藥方面
的研究。我從事研究的動機在於自己的
興趣，因此，對於外國會不會承認香港
醫生的資格，或研究上的學術成就是否
受到國際認可等問題，便顯得不那麼重
要了。
我不介意是那種政權治理香港，

只要能社會安定，不過，嗯，我對共產
黨是有些害怕的。
九七年後的轉變？希望是向好的

方面吧！尤其是在醫療制度方面，一個
醫學生在這個峙候是做不到些什麼的！
會的，我會考慮移民。我會首先

考慮對那時政制或社會狀況的接受程度，如我決定留下，將會接受一切改變。
J
大陸醫生就算來港工作，但大家

（與我們香港醫生）的工作方式不同，
對象也不同，不需要耽心。

八七黃河山
r九七帶來的憂慮7有，香港醫生

的專業資格不受到外國的承認，國際地
位降低。再者，如大陸醫生來港將更影
晌本港醫生的一般水準。

r被跟往大陸工作？我不介意。收
入和社會地位並不是十分重要。但中國
的科技始終不夠先進，我將會繼續深造
其實五年醫學課程那裹夠用 我
想先去外國。
移民與否我相信我會考慮．生在

不同社會制度下的前途。
當然應該關心政治 甚至可以

是簡單如登記為選民等，而我們身為．
療界的一份子，可以從團結起秀療界，
爭取好的制度做起。從此亦可以影晌整
個社會的發展。
是的，我會積極及主動地參予。

: 、I
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你每天平均花多少時間看報紙
?（分鐘）

A<5(9.3%)
BS一10(21.9%)
C11一20(39.6%)
D21一40(21.9%)
E>40(7.3%)

閱報可作為醫學生對社會時事關注
的一個評估。而閱讀報紙在層次上
比看電視為高，所以不應只看電視
新聞而不看報紙。選少於五分鐘
的同學有9% 喂！功課佩的
是這樣忙？

MediC倫拍鏡J只可以從一個側面的角度，看出九七問題已
成為大家課室內外的話題，所以為了更加直接地調查一下醫學生對
九七問題的參與，啟思以抽樣形式在每班發出三十份問卷，從收回
來的九十四份所總結出來的結果，我們可以看到一些有趣的情況⋯

(a）你通常看那本有關香港前途的
雜誌？

A百姓（24.3%)
B九十無代（16.5%)
C信報月刊（2.9%)
D廣角鏡（1.9%)
E沒看（54.4%)
(b）每星期花多少時間看？（小時）
AO(53%)
B< 1(24.6%)
Cl一3(19.4%)
D3一7(2%)
E>7(l%)

、（a）竟有54的同學完全沒有看有
關前途的雜誌，這是否可解釋一些
同學特事分析力之低？又是否可解
釋同學少發表魚見是因為對問題認
識太淺？

1．私底下你有否和朋友談論九七
問題？
A．沒有（3.2%)
B 很少（20.2%)
C．間中（70.2%)
D．時常（6.4%)
之．你有否在公關場合（例如座談會、
大字報、報紙）發表對九七的
意見？
A 沒有（73,7為）
B很少（17.9%)
C．間中（7.4%)
D 時常（1.0%)

3．香港前途協議草案白皮，J的內
容你看過多少？

A. 0(.9.6%)
B25%(415%)
C50%(24.5%)
D75%(7.4%)
E100%(17%)

4．在草簽當晚·你花了多少時間看電
視播映之前途特輯J ?（以小時

最多同學70選擇的是間中
雖然很少、間中、時常
的定義不十分明確，但最少可以
知道絕大部份的醫學生不能避談九

、大部份的膚4傘“沒有在公開場合
發表對九七的意見。是自己資料掌
握不夠？不想成為突出的一華
？或是覺得自己的言論不能左右大
局？又或只是害羞？
大家有沒有考慮過一個很好的辨法
去發表自己的意見 投稿啟思？
、閱讀白皮，是有選擇性的。如能看
過四分之一或以上，已經是不錯的
了，但約有10的被訪者是完全沒
有看過的，其漠不關心的態度令人
袒憂。

你曾否參加過其他組織（例如區議
會·宿舍）所辦有關九七之活
動？
A展覽（10.0%)
B論士賣（9.0%)
C講座（10.0%)
D研習班（5.5%)
E沒有（65.5%)

(b）在有看此類雜誌的同學中，竟
有52為的同學每星期只看少於一小
時。因大部份53的同學是閱讀
百姓，所以不能排除因醫學會提
供集體訂閱的方便，而人訂我又
訂的心態，所以訂回來之後並沒
有用，心看。
65鉍的同學沒有參加過其他組織所
辦有關九七的活動，這結果與問卷
其他部份所得結果也算肥合。而展
覽壇、講座等比研習班較受歡迎·
迎，是否可看出醫學生喜歡較被動
的形式？

你參加了多少次醫學會所辦之前途
問題座談會？
AO(581%)
Bl (24.4%)
CZ(7.0%)

E>3(8.2%)

AO(26.6忽）
BI (26.6%)
CZ(17.0%)
D3(17.0%)
E4(128%)

、收看電視只是獲取有關前途資料的
其中一種途徑·所以雖然選A
的也有27%，但情況沒有上題反映
出來的嚴重。

9．在九月份舉辦之香港前途問題展

九58的同學沒有到過醫學，所辦之
前途座談會，66、的同學沒有看過
九月份的前途展覽。這在某程
度上反映了醫學生普遍的冷淡；此
外，醫學會舉辦這類活動時的行政
宣傳手法、時間安排等，又或是同
學對瞥學會的信心和活動的水準都
，影響同學的參與。

你參觀了多少？
B25%(14.7%)
C50%(4.2%)
D75%(2.2蝓
E100%(12.6%)

這次問卷調查被訪者只佔全醫學系
的一部份，或許不能很精確地代表醫學
生的惹見。大家如有不同的意見·請積
極發表。

幫 偭 口D 口 口口D 口
二手必一”

餉亂名．

J 八五張敏華 “
九七年後對本身利益籮本上會沒

有改變，囚為醫生在社會上是絕對需要
的，不用怕沒有工作做。
對醫療制度的影響也有限，因為魷
算有大陸醫生來港行勵，大多數都會自
行掛牌，不到政府醫院服務。肯定的
說，九七坏後，中國和香港的學術交流一定會更邋一步，不過我預料返大陸工
作的人不會太多，囚為就們人利益、社
會需要等間題L，都要詳細考慮。
我希望香港九七徐有一個本地註n什

( Local Rcgistratiol、）的制度，山
本地人審樣醫生的資格。
我曾考慮過栘民，不過我相信五十
年不變，！細五十年徒自己又括了，也就
無‘肖栘民罷。

八A廖子良 ，遞，, r
我沒有移民的打算，向己現時沒

有能力，至於舉業浚州時合盡蹴賺淺，
對於政治，合關．0宅戲，了貝!:,．你’動提
IB意兄。！
【m！婦將來大必州方中緊‘l..．的

影晌不人，一則，收t1j州大斗．,.’·！！計情
制人陸憐生來，巷的人織：則·叩丈人
陸醫’l日人以來，巷執某，，由人也仕州方響
州’計看茫玉的。．】
對於將來（ytJ黝心，的度付‘久變的

問誣．j !．律細名必過。夕外，狀：’、、l,
浮州， 他，",:x汨，但凡‘ :, k
外的必k 、‘ 弋國淡邊．
劉‘×；：或的“：、

一位八八男同學
r我相信九七後香港醫生的地位，

收入不食有很大改變，至於大陸醫生對
香港的影晌則未加考慮”中國和吞港醫
療界的交流會有所增）Ju。暫時我未有考
繳叫國內工作，而我覺得要求香港醫生
考試後．才能！q國衍黠是合理的。
對於jL匕後的註冊問題我不大清

楚；可能要往外地考試，如果香港設立
j己的審櫃制度，我懷疑外國會不會承
認香港聲生的資格。
我相信九七後的社會制度不會有

什麼改變，而因為稱族問題，我不台移

州一’ 八九湯秉忠
.f':- f寫坤共雖然常常說五十年不變，但
物織轉憤髡產黨政叢常常變，所以我想我
們酌可益不變只能維持一1·多年左右。

r大陸醫生來港執業其實不是問題
，反正香縫醫匕不夠。但大陸醫生仍頂
經過考試審定資格。

r還未決定自己合不會日大陸工作

r對於政治，我興趣不大，不會主
動參予。

市民臘務？;'f能侖更好，因為在
l:': 國家一般市民；衍享有的編刊應友比
資本邊義斤’ ·叮。
鳥 ‘專舞一做？翻虜比現時少了，

’也必不之前的打算江守。”尤，我
覺得。一蔆有什麼理由饕栘民。大二州遼題也
不會該，.Q自己關心政后的程度，因為自
．己本丫灑足、：革駕．0的。
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Med 50

．。•‘•膚•j．。1衛兆輝是八三至八四年度港大
醫學會的時事秘書。因時勢所逼，
他的工作，很多時涉及帶動同學對
九七問題的討論。因此我們此次訪
間，主要是圍繞著醫學會在這一年
所舉辦過有州九七的活動，並希望
以他在談及在工作中所遇到的困難
和感受，側面反映出同學對問題的
離和針。二線一 ·羚、，

r學期初的外務工作包括有展覽、
講座及錄影帶放映等，主要是以香港前
途聯合聲明作主線。因為藉看草簽前後
將香港前途問題兩年多以來的進展作一
周顧及總結，是一個比較合適的時機。
另外，我們也想趁此給八九班同學一個
接觸這類活動的機會。
當被問及同學們近期的反應時，他
說：主要出席論壇者都是八八及八九
的同學，而八八班較踴躍。這可能是因
為他們對所討論的問題有較深的認識和
在第一個學期比較有多些空閒的時間。
另外，由於前途聯合聲明影晌香港前途
深遠，所以一些較少參加此類活動的同
學也有出席。
他並補充說：F從論壇中同學的表
現看，可發覺他們都比較喜歡聽取別人
意見多於自己發言。而通常出席人數由
四十至一百人不等，另外顯帶一提，很
多同學都有遲到之習慣，這是會令講者
留下一個壤印象的。

目是有關於政制改革，基本跋及中國統一問題的。
他在外務部工作了一年多，對所做
的事必有些感受。因此被問及他個人對
這工作的感受時，他說：最初參加外
務工作是覺得這是我應該去做的，所以
就是同學的反應不大好，我也不介懷，
反而覺得這是一個重大的任務去發起會
內的討論氣氛。事實上，我在這年裹學
到很多，也接受過不少思考的訓練；使
我對看事物、人生都有了改變。純粹以
私人立場出發，我覺得這一年的工作是
值得的。可惜的就是全年的計劃不能完
全做到，這可能是事先考慮不詳，不能
提供更多活動給同學。對於這點，我實
在感到遺憾。

你 參 加 了 多 少 ？

以下是醫學會八一至八四年所舉辦有關前
途的活動，摘錄於此以供參考。一個又一個的
活動，會不會勾起你一點一謫的記憶，抑或只
是一片空白？

前途活動一覽表
八一年：十二月

香港往何處去研討會講者：．李怡、鍾
世傑、黃宏發

八二年：沒有這類活動
八三年：二月至四月

市政局選舉 香港政制及民主參與
研究

a．講座：從市政局改選看香港民主參與
前景

b．約見數位市政局候選人
c．展覽
d．時事常識問答比賽
e．講座：市政局：昨天、今天明丸
f．內部學習
十日
學生會致信戴卓爾夫勾事件

a．研討會及座談，
b．單張派發
c．講座：九七年後現時香港政府的角色
講者：黃夢花、莫華動

d．中期交待會

}

在論及外務部以往幾年所舉辦的活
動，衛兆輝同學作了一個精簡的概括：
在八二年（九七問題逐漸被市民

正視的一年），外務工作小組策劃了三
個講座，其主題分別是：香港住何處
去，現代香港人心態分析及香
港政府政策等。但由於當時社會沒有
廣泛討論九七的氣氛，加上前途不明朗
，所以沒有客觀的環境作深入的討論。
八三年的市政局選舉講座，是上年
比較有詳細及探入討論的活動之一。
八四年，一般客觀因素是足夠了，
但由於種種事故，不能夠充分利用這個
好機會。例如在羅保動議，區域議局，
代議制等問題上，我們是做得不夠的。
據衛兆輝說，外務部現正籌備的項

最後，我們問他在外務工作上的困
難。他同答說：困難主要是在於同學
的參予和工作人員的經驗方面。透過連
串的活動，我發覺同學大都不積極參予
討論，這可能是由於他們功課的壓力，
不能在課餘分心到外務方面或直接覺得
那些是沉悶的活動吧！（按：同學們不
積極參予也許是他們由於生長在一個穩
定的社會，缺乏政治及社會意識之故）
在工作人員方面，新參予外務工作的同
學要花一段時間去吸收這方面的知識及
跟老柴取經驗，到掌握到以後，落
注之期已近了。（按：也許我們根本缺
乏一些能領導人討論及對事情有清楚認
識及獨特見解的人材。）我覺得接受了
這份工作的人必須用心用力去做，一方
面可以為同學服務，另外自己也可學到
很多。最後，我覺得九七的發展很多‘
要追上瞬息萬變的時局是很困難的。
（按：或者中英雙方對九七問題過於保
密，令我們沒有足夠資料去掌握時局的
變化。）

八四年：一月
香港前途研究計劃
三日
羅保動議事件
派發資料單張、講座

總括來說，他認為是近一年學生活
動過於將注意力集中在前途問題上，忽
晷了其他社會問題如教育、醫療、勞工
等。另外他認為醫學會作為一個醫科同
學的學生組織，實有其獨特及切身的地
位去關注整個醫療制度的發展，這包括
醫學教育，執業地作及整個醫療服務的
提供等等方面。

四月
兩局議員訪英
派發資料單張

九月
a．前途總結展覽
b．前途協議研討會
c．錄映帶播收及單張派發

菴訕里直-牌可曰

口口口口口口口口口口
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星 寥 盪 日
人面對這麼多無奈地要接受現實的
情形，根本不相信自己的言論，說話可
以改變什麼！也難怪我們患上了政治
冷感症了！

鍾錦文
生在這個時代的中國人是痛苦的！
自從滿清政府的閉關自守政策

被西洋大砲擊潰之後，中國的老百姓便
從來都沒有好日子過！喪權辱國的條欺
接踵而來，我們的國家淪落成半殖民地
狀態！孫中山先生所領導的革命，本來
是希望將中國建立成為一個由中華民族
所統治的主權國家，但是，革命的結果
，只是將腐敗的滿清政府，演變成更加
腐敗的軍閥割據局面！接著而來的，便
是國共互鬥，日軍侵華，而至戰後中國
內戰的爆發，中國的老百姓，已經被斷
續的戰亂蹂躪了足足有半個世紀！直到一九四九年，毛澤東站在天安門上向世
界宣佈中國人民站起來了！，但是
，接著而來的，卻是大躍進，文化大革
命等浩刻！建國已經卅五年了，中國人
民真是已經站起來了嗎？國民應有的生
活水平巳經達到了嗎？為了要提高國民
的生活水平，政客甚至知識分子提出了
不同的改革或主義 由曾國藩，
李鴻章等的中學為體，西學為用，
康有為，粱啟超的君主立憲，孫中山先
生的三民主義，以致共產黨的馬列主義
，毛澤東思想，但是，君不見今日的中
國，仍然是屬於第三世界國家嗎？

的懷抱應該是一件值得高興的事。但是
，為什麼仍有一些孤臣孽子，寧可
死扯看殖民地統治者希望他們留下，也
不肯光榮地同歸呢？若果自己的國
家是一片樂土，根本沒有人會有此等
奴性甘願繼續受異邦殖民地政府的統
治，而放棄重投祖國的懷抱！中南海諸
公在痛斥此等孤臣孽子之際，可曾
冷靜地想想箇中原委，從而承認自己也
應負部份責任嗎？正當我們在豫疑之際
，中英雙方領導人仁慈地替我們決
定了以後應走的路，而我們這五百萬人
的前途和命運，就在中英雙方以類似
大人討論正經事的時候，小孩子不准胡
亂多咀的原則下被他們以家長式
的方法決定了！

今年九月廿六日，中英就香港前途
問題達成了的協議終於公佈了，當晚，
各政務署都出現了要求索取白皮書的人
龍，而協議白皮書亦供不應求 難道
這還不能顯示香港實在有不少人對九七
問題的關心嗎？但是，在白皮書上，已
經清楚列明要更改這份協議是沒有可 ，
能的，假如不接受這份協議，．就會沒有
任何協議⋯⋯因此，目前的選擇就是在一項雙方同意而有伕律約束力的國際協
議下，把香港歸還給中國，或是在沒有
這種協議的情況下，把香港歸還給中國 I。我們只以考慮在整體上這份協議是
否可以接受，而不能提議任何修改！而馴
重要的若果我們不接受是項協議，就會
沒有任何協議！面對看中英雙方這一副
若果你們不接受協議的話，就會一拍勿
兩（三）散。的態度，香港人除了說：

翻開這份協議一看，第一個感覺是
毫無新意，其實，協議的內容就是
中國領導人對香港問題的看伕。不過，
雖然沒有新意，但未嘗不是好事 香
港人已經再受不住任何刺激了！
保持資本主制度及現有生活方式五
十不變 這是中國領導人的承諾。我
毫不懷疑中方領導人的誠意，不過，我
相信，這個承諾並不是無條件的，要這
個承諾實現，香港必須繼續保持繁榮，
對中國四化有貢獻！世界上就是沒有
免費的午餐，這個道理，香港人是最
清楚領會到的。至於別人相信中方的誠
意與否，個人覺得只是一個價值判斷問
題，根本毫無討論和爭辯的價值！所以，我就是不明白為什麼這麼多的專欄作
家，還在爭論究竟中方有無誠意實行協
議，因為既然這是一個個人判斷的問題，無論你怎樣分析，相信的人自然會相
信，而不相信的人也不會因你的分析而
改變主意的！
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無論你贊成與否，都要接受一個現
實 香港以後的繁榮和中國政局之間

之關係，肯定比以前更加密切！曾幾何
時，在大躍進，文化大革命，香港人仍
以隔岸觀火，但是，以後內地政壇的穩
定與否，就會直接影晌香港的繁榮。居
住在香港的這班逃兵的命運，再次
與內地十億中國人的命運緊緊地拍在一
起了！這使我不期然地在心靈上添上了一份喜悅和一份憂慮。喜悅的是我們將
來會和內地的中國人共同擭手，為建設
國家美好的將來而獻上我們的一份力量
，這使我車新領會到自己除了是一個香
港人之外，也是一個中國人，中華民族
的一份子！但是，我卻憂慮兩地的人會
因這卅多年來生活習慣、方式、思想的
不同而有所衝突，現在，不是有很多香
港人（包括自己在內），尊稱由內
地移民的人為燦哥、燦嫂嗎？
當兩地人民的接觸增加時，這些衝突勢
必更形激烈。所以，我們應該以客觀的
，中肯的和開放的態度，和內地人民多
加溝通。而北京當局也不應該當香港人
是外人，資本主義大毒草或階級敵人、
對香港人處處加以防範！若果雙方能夠
抱看這種態度，在文化、學術、經濟甚
至政治上多加溝通，不獨可以減低兩地
人民之間的隔膜，更可以在互補長短，
拱手合作的原則下，為中國未來的發展
寫下新的一頁！而參與基本伕的制訂應
該是一個好的開端，北京當局不應該反
對有港人的參與！

香港問題就是在這個紛亂的時代，
成為了歷史遺留下來的問題。在這
半個世紀的時間，香港人並沒有抓緊什
麼主義，卻憑看努力和無比的適應能力
，由一個藉藉無名的漁港，演變成一個
金融中心及貨運中心。正當我們享受努
力的成果時，九七大限已經再不是遙不
可及了。身為中國人，香港回歸中國

除此之外，既然中國的政局與香港
的繁榮休戚相關，我們便應該將眼光擴
擱些，除了關心香港的問題外，也應該
對內地的政局多關心，多提意見，才是
有益，有建設性的做伕1
生活在這個年代的中國人雖然痛苦，但是，卻有其獨特的使命！香港人，
內地人，你們願意攙手，共同進退嗎？

,j他戶疇：
接受之外，還可以做些什麼呢？
叔蒙騙惡夕。戶響叩闖k絨寫丫，

鍾錦文一九八四年十一月十五日、、.（》膩》喊）喊戶k》《〉《〉《》《）《》k)'p•k

我 對

跨‘ ,-．買戶肉 參，勰

九 ．七 看 法

過香港特別行政區J 維持資本主義？鴃制度J的單行法，當然是違憲的，這個
矛盾怎樣解決！

冷“頃肩”h 89 黃國田
一名二九八二年

馴驕一個特別行政區，享有！哥度的自
于痲必狹州聲付‘ 了中攤淡啊的第

玀 講 蝨擊虞矗。一階段。與鄧小平會誠·
：袍必並且保證，不國兩制．乏

五年不變的實行
但邊文件發表的前後，

，步卜j．伐大會堂的台階時跌了，小
，從刀吵時候楓，直至一九八四年九
月斗才六日，整整兩年有多，經過了二
t二輪的甲焚介談、終於越週作卹F之
盟，草籥州虧義5英飼平此，又再嬪一
大交。一 ‘

都會弘起了不少有識之士的憂疑，而且
這些疑點必在賀維、港曆及行涎局非官
．、守議員先後樂行的鞏者招待會中，都未‘能圓滿的答擾；概馨言之，村以下數端

臨漢內容保留了香港人原本就已經
亨有的人部份的自由權利，減少了港人
的恐懼，翮癢英貢方一栽u轉嚼J ;甲，"一般市民亦在無可奈何的心態’F表示滿
意。平心而論，雖然這只屋．壞協讓中
的皺好臨議了，但仔r協議斗總比由中

亡憤鳥國兩喲的根本矛店性。
沅是一個，的心夭哎其為汰的第一條近被認定是憲汰中的憲注，-
中方憲汰第一章總綱中的第一條即閣眾
明義的明白規定他們的國家屬卜·⋯
民民主專政的社會主義胛家才，歌會主義制役是一，很本制度j禁上田才組
轍或者個人破城社會主他劇度。但是，未來再塵l一特別近皎圓之的制度要維
持．貿木土義j乏做誠，只毛過是山
唱編人 r以紙律規走之牌b叫向群規

二、協議草案中，自始至終沒有提
到高度自治的定義，和提出怎漾使
本港成為高度自冶區的具體安排。
中共容許香港成為特別行政區，只
是著眼於經濟開放，並非政冶開放的
自治區。因此，未來的香港，可能不
再享有現時絲由”

荒、一草磯給予中方似不攻治權力' - 一，、 ‘。兀，而在f高度向輪司r瀉貝件卻不能阻
舛中共的千頂及對鳥巷逐漸進行的政治．甲
慘c凡如十月t五‘十么口的擘扶局兀

四、協議的約束力不夠，很句柚祈
出現人存政在、人亡政廢的情記煩丰
黑森矗裝識 靠羚盡鶯彩
議若不能約束中方之政治機力侵入本巷弓
鳥露中鑒霆囂彎霍：迄熒襲馨籬書亂可言？

}r？淡
交

伕局通過不羅保議辯論，
講頁中
就牌羲嘐發為亂見的平計已檢，，印使表示支持j這個r茸．巢’
。叩向。崧kr推俘妁議員，也各自，絨：！頻馴的補充意見，提：。了不同

、疑；尚與憂虫，洌切抑方今鰍斗各雙蔔·荊

復鄉痲推審香萬的途臨議草如動議”人音席非戲家議員蘿保，在總結非官守·歡骨鳥蠶時，泌形容協議草案是。項下

鶯鱉森森黜
為好，因為臨議
磁的再束力一

宇妝波添入香攤少事務問勗，：行磚
詩一個自由企集社會
義C奮這是鐵一般的事
們對協議的股切期望是默以寫斤任命問迦。

，在香港駐茹確病k盛綢墾‘“狗‘-碼昀趺學常淤、，中方廈汰既已
干迭河題
弘；

自山曾
j 兔
易嘛珊倉曾
的問題，生

為待時間和歷史來解答
中彼礎方這次發表的文件·足煙昨
為香港縿交綸吋，方的指尊方．t- ，從九
方各外馴二”戶棵州“中有”

磁足徊
鏟止破
縱唔史遞．卜
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拋黜，
艮惡題等
層，認，

遷題，甚本註問越以至憎心
壞社介主義制度，, llljf雜大

一‘必倘兀言的議人表巒了地勰妁懷鴕
述都是戎們年青人多餘

能蘆積，.y諾
戶' 一‘磧口•一．.”叫口口自．自滷口勵．• 一

中方富權
女疋興繁榮。
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在講師的眼中，醫學生對九
七有甚麼反應？
我們訪問了生理學系的黃德

明博士和彭樹勳博士，談到了醫
學生對九七的反應和背後的原因
、醫學生的角色、今昔大學生的
比較、當然還有他們對九七的個
人意見娓娓談說，的確很值得
大家一讀

績：也只有大學生才有這傻勁
危機、Crisis）發生時，
代表二義和力量。

，故當有
大學生正

犢”片一必dr 一 派

州必必

卹

一

問：兩了化覺i響醫學’l一對化口啊題毛，．珍，
反應也樣？ 祝仁卜是斤州山充韭：的時！‘、，你是
彭：這力自長f解不荒令而）對州礁文 弗、國抆斗：的革命持；必，抓合饞一祝
前的同學，我接觸不冬，我嘆而殺 人。么州斤勿授變二、亡一邊，在j能
熟名一些畢業么C州么寫朱六柑教：自 徒絮，''，他一么眾‘響：其！也斗頃二徒劉
同學。 ！化尖拿首（hl\ :OI：或其也教‘十

書徒何而膩波幾舟未C一定安筑
問：那磨栽，他們來說，f勿覺得、‘、， 汝生的，徒活二）么云卜！己的I百匕
彭神亡“斗甲某！;:’聖邸鳥，。：‘·仲嗚二： 徒呆翅，例頗，界從之援，！甲斗可
。他州他紋疑嗡：表內論。方：‘、j、執！ 斗、】才；'’了·以中、j ·；，一、合汰
，加h扒心‘!，、鉉力：..：斗’" ' ！· · ，一中：一也合戶其他戶兀馴。
不，刁，打紛州徊丁能九：‘權頗 州；: ’抆一州斗’！一‘儿右斗，勺．細抓

鳥尖，!_，扯，義’州劇合甘；、；。臘
問：他們為什座祠勢一？ 田汗統：手匕絕喪f斗業！多花時
彭：一些同學林理曾將來”，弩甩二．個挪伶 間，人騙、家攤介只學業然洗一的。
甲在再：巷的。他門尚一匕州儿以1、’ 汰排友的婦境、能勺右司，需要巳
找出路，尼其注外國L馳J也，，沐；日 ！一，朧仁·
居外國，他矓如、作，巷化匕投于縱淡仰j ‘諍
理想，有一合斗切也：衫個！叔其 間：絨”'’們一，卸．規，伶中飯公無顯
賓大多數都很界望倘巷，化J翅。、 柴業，一丈安戶g！劉也方個的偶勁，
將來。 兀妒以二1頗叩向二’神讓，譏叩們

勿望一多：' :]f田忽，斗‘仕一右凡計七
問：黃陣L，約一丈森州負．藝、化？ 吃？
黃：我覺。導學生膂巡節右九狀，上學。：誠：丰涌媽：”偶中．馴’甲說各鳥抑邵’不
會在巡幼註，的活動一他併任一‘ , J 視合仳名碗 ：！勺方一婦訂
CoLlndlM伏tiilg上祈州．狗，卜派 ！二認寺，才寥七州一、J一叩合雜，'L！一造
的爾學說。丰真付用白為任一叢一 沫，：縱人妒、啊叮；_:）林輊：芻名．州
、二、二年級同學對必這條切認的 會人妝汗‘們、疋計情個多參J。沫外視
事九不凋必！么但立；待角‘？一位、他 勁。二此】州他、造；去久一州：,
學說；j匹樣說抓大公j , J喜員結 州織州匕居的，縱很望叩‘!’絨c
石孔們州、紅勾；級的同學出了、化：！丰

、，）、'a各不；;I::11)o、511)IcDleam
。至鈴頁際J動方面，一切都決定
祕州華自己的念頂哎興趣，人家可
以多他亡1、。翅；義淡，多胄尼尖匹；州題
，多你其他、州跑C黃拙州州叫紛認付叔來，中柴，公眾的
期梁：;:,儿級咸、；一叮以人家仰俘，要
戶、一’州；·古、肖他才！故，而月．事前
玲乞一森一他叢充，近。因么七對事情一定
公：名才，化，f一授方從用弘，久二、亦
云一乎化弄。：、七！細領乍右是秀
：二緣三、綴：、：自：、。、俗，州是l閱為淡伯
；。約h，淡付跟衍山。待纖！弋人
勿勺森；’一c

問：兩位對於九匕又有什麼個人的意見
7

彭：我最希望該治、人權得以保留，至
於且：！再水平力面卻只屬次要。最可
才I一的是向人今大還在好端端地說話，叫k：中子、知往哪裹去了“
黃：孔是鍛樂觀又悲觀，其實這只是對

J’中攻隧。f心之所繫，因為它以前
反蔆人多之故。

' i ：一訌．哺

乙匕的
、二、一丁鄴·。較；'必斗、jLJ、‘

份造布望捉熊:j學去

黃；我們叮、一州‘司、
工臘我們的試吋

學‘哈．才低賺，只介
和計哎，才以！’、音叩紛

甲奪名C

彭；現汪為很多人站出來說話，但未必
令州以是為肴香港，付上雜的利益，尤其
縱令人懷疑的是一些手持外國護照
的。州以，以彼要出來說話，最好
光拿出濩！！談，以便市民知道多些背
景有助對他們意見的分析。（一笑）
黃；所以我還是要多說一旬：你們大學
生好應些該快出聲了。
多謝啊位的意見。

男：邵！中，伯們，芯穴綱．亡！細一類向亡彫】渥以？
結：有？了
欠投唱

，多J
”斤認’一止

J支亡

f‘一
；江J’一句占

問：·州’-！口，魷口亡衣界港．念分、學的，若
波！抓離騰心批人學f很夕l現在，面
對；L古間他，！七想，反應會否一你卜刀
)

艾；、計超樣妒計r沐之部仔人必中才關心
11:d1ffclcrt、。乎。露巳衫予刀二l！寺還
！巨！亡兀：谷寨勁，我伊汙e必、復子一了卜j藝反
屹·也f、雜中妒白。

關必。1

問：他甲B覺得付河墾頃因導致；匹現象？
黃：普遍的一右關心，可能邊醫學儿：的功
課忙之故。
彭：我也；：羅意學生功課緊遲，少一由參
于也你難飛解。，不過有特造因為特
問分配右臨森才，i趁邢壯也。例’'.;,
臨必、的學亡L，誹海物大結斗份；心’！吹
在解酌一不斗上；二、，幼也異j他他科網
，刁甲以便月巴j了，以此，二！爭也
該用自己的釗公：！欣啊，叮聖f么旦忽清
楚怎樣運用時間，人家能久j賣久學
是幸福的一草，一定要先績仔占，

問：擔：',L州尚糧上，醫學生仔看什度角
色？
黃：各：司宇抑偽口己想，上，在化七問題

_L吧欠農念中。大家應侖碳極發表
l己合斗斗：乞露牟，友家日方念訕也祇J是J疋
學生之個階儲的念斗症：學’上們淡有
社計L的辭J害賺造保，說活比被純真
；方者·學墜：們師足真：!：的秀港居
民，人擘啤覺得學‘L們的抓的可信
他斤。。街以j艮學生好應該趕快出
賣了。
綱：羲，：旨問題L，大家可能比較被動
，但‘徐J、都他、．波抱看理想從正面人
手。有兩活歌我自己很喜歡，就是

問：我們知道黃博士在大學時曾是學生
介的主席。黃博士，可否說一說你
才高活動的感受？
黃二真的很影晌功課！不過誤開心，令
大學生活更充實，很值得回味。
彭：我也有時反省以前曾參與過的行動
。刀日時因釣魚台主權引起在美國的
示威，我初期也有去，當時並沒有
細想會有何結果，更沒有注意到這
些行動會影晌留學生的資格，是比
較衝動和天真。如是現在我會作多
方面的考）.8，但我想我還是會決定
去的。 十十十申十申申申申中申申申

顯專



為教食面地了解瞥學主對
九必問寫的念法，中文大學的醫
學主當然不戴職忽視；於是我們
啟禺人一行人人·在一個秋天的

英國兩大國之間的4f，我向彼人
石走的感覺，按制從並不在ij己兀
與，雖汰秀，佳人，丁去表超！多音邑
但他尸悲聽了；聽攏f邊為人、得f !

{
J黃昏

‘，老這的‘ 入中大。
-

:．你州覺
。狙計！

雙仃足‘一：選約f二戈柚得問

對右工塵，找們遲劉J’。我滿臉
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啟田州必

了【返

奉
’

d。州O'C艮平夕淤露
藝遜不二

冬至的晚上，我接到了一位啟
思的編委同學的電話，約我寫一為
有閣要學生如何看九七專題的稿
。筆者對九七問題沒有什慶獨特
的分析，寫了出來也恐怕是陳腔濫
調·更遺懺的是自己很少以一個醫
學生的角度看九七問題。但筆者
可算是啟思的老鬼，同學的約稿
總是不好意思推辭的。以下是筆者
這兩年多來參與聞注香港前這活
動的一些感受和一些不很成熱的看
法，希望和大家分享一下。

是希望學生會的搞手們能夠看得
細些和看得遠些，但是這方面常
被學生組織每年轉座的特點影響了，這是學生組織的弱點。

歷史的見證人
人民大會堂的西大廳裹，百多名中
外記者已等候了多時。應中、英雙方邀
請參觀聯合聲明簽署儀式的香港各
界人士首先到達會場。數分鐘後，中、
英雙方的談判代表團、中方外長吳學謙、英方外相賀維、中國國家主席李先念
和鄧小平等先後到達會場。最後進來的
是代表雙方簽署的趙紫陽和戴卓爾夫人。會場內各人的心情既緊張又舒暢，緊
張的是我們將面臨一個歷史性的時刻，
舒暢的是困擾了中、英雙方和香港兩年
多的九七問題終於得到解決。
簽署儀式終於開始了，在百多支閃

光燈此起彼落地亮過後，雙方代表在
聲明上簽字和交換了聲明文本，而整
個儀式只花了約十五分鐘，最後是戴卓
爾夫人和趙紫陽分別發言和祝酒。
在這十五分鐘的背後，中、英雙方
經歷了兩年來廿二輪的談判，港人也經
歷了無數的困擾和衝擊。香港的學界在
關注香港前途方面亦袒當了一定的
角色。生活在歷史轉捩期的香港人都是
這頁歷史的見證人，而我們這一代的年
青人將見證著香港主權的移交、一國
兩制和港人治港的成果。我們將
是這個成果的承受者，將來也要接受歷
史公正的評價。現在就讓我們重溫一下
這兩年來學界的一些事件吧！

那時候的醫學會正受著血書事件的
困擾，同學們正埋頭於中央與單位關
係等問題，忽略了外面的形勢。
醫學會最早關注九七問題的活
動要算是八一年底的一次研討會，當時
整個陳蕉琴樓都坐滿了聽眾，而聽眾當
中還有一些攝影師呢！相信近期的同類
活動不會有當日的場面。可惜自此以後
有關前途的推廣工作一直沉寂下去
，而當時的外務小組是默默地研究九
七問題，啟思也曾刊登過一兩篇有關
的文章。
英相訪華後，醫學會的第一次九
七活動要算是一個有關港人治港
的講座，當時的時事組也打算就港人
治港和香港政制方面研究，這一點醫
學會可算是趕上關心香港前途的活動，
其後由於社會氣氛沉寂了半年多和其他
各類社會事件，關注香港前途活動始終
是停留在原有的基礎。
學聯在八三年二月的周年大會制訂
了民主和民族兩個大原則來面
對九七問題J，其後學聯的回訪中華
全國學聯代表團於七月會見港澳辦公室
的負責人後發表了有關解決香港前途的
十點聲明，而這十點方案基本上鉤畫了
日後r聯合聲明的原則“這段期間，
港大學生會評議會也發表了意見書
，提出了港人民主治港的概念，當
時學生會曾發信給每一個會員，邀請他
們到評議會發表意見，意見書J可以
算是港大學生會的第一份公開立場。
相信大家不會忘記了戴函事件
，一千四百多人的全民大會在學生會的
歷史上是空前的。當時圍繞著的問題焦
點是客觀效果是否親共、程序是否
合法和代表性等問題，戴函終
於是收回了‘但是在全民大會上對戴
函J的觀點是肯定的，相信這是當時學
生會幹事不辭職的原因。值得一提的是
905位港大同學聯署了一封回覆戴卓爾
夫人覆函的信件，內容論述了香港政制
的民主化和兩局的代表性等問題，而
905信件相信是創下了港大學生聯署的
記錄。
踏入了八四年初，學界關注香港前
途的活動跌至了一個新的低點，同學在
這段期間不斷反省了學生會的角色和代
表性等問題，這段期間發生過的事件有
兩大學生會分別致函給趙紫陽和港大學
生會的前途宣言J。

八四年五月，英外相訪華後，學聯
委派了港大的馮偉光同學（當時的港大
會長）參加民主促進團J往倫敦，
民主促進團是由幾位關心香港政制民
主化的個人和團體代表組成的，他們到
倫敦的目的是游說英國國會加速香港政
制開放的步伐，這次相信是第一次學生
到英國反映有關香港前途的意見。英外
相訪華後給人一種塵埃落定的感覺
，香港的主、治權是解決了，剩下來而
又是最重要的是政制民主化的問題，
兩局議員在這時候才公開出來為民
請命呢！
八四年中，大家的注意力都集中在
代議政制綠皮書和一份大家都預料
得到而又不可修改的聯合聲明J，期
間也有一些研究基本法的草擬。談
判在不知多少次有益、有建設性後
結束。九月廿六日中、英草簽了聯合
聲明J，民意審核處是一場活劇。聲
明J終於在十二月十九日正式簽署了。
以上的回顧是筆者一些印象比較深
的事件，其間有一些事件例如香港周
和民間會議等由於篇幅所限不能
詳細論述，而這個簡短的回顧也不是全
面的，筆者只是想從這兩年的一些歷史
當中總結一點經驗。

在一片聯合聲明好到極的歡呼
聲中，我們要知道日後的道路還是很遠
呢！擺在我們眼前的就是基本法如何草
擬？香港的政制往那個方向發展。在一
個日益政治化的社會裹，從前一個不問
政治的醫生也要開始面對明年功能團
體選舉立法局議席的問題。從小就缺
乏政治教育的我們這一代醫學生怎樣面
對日後更加政治化的社會呢？
這兩年來，香港人受著不少的衝擊，很多人開始認識到地球不是圍繞著
香港轉的J，他們漸漸從大香港主義
J的美夢中醒過來。香港最終要成為中
國的一部信，中國的前途影響著香港的
前途，中國的民主化才是香港自由和
民主的最終保證。五十年不變是一種苟安的心態，香港這兩年來就不是
變了很多嗎？我們要開始從中國的全局
出發去分析香港的問題，事物總是不斷
地變化的，我希望能夠看到中國和香港
向著好的方面變。

歷史的回顧
一九八二年九月廿七日，中大和理

工的學生代表高舉反對不平等條約J
等標語到機場迎接剛訪華後的戴卓
爾夫人，機場事件J相信是學界公開
參與香港前途問題的序幕了！將來的歷
史肯定會對這件事件作出合理的評價。

歷史的經驗
這兩年來很多人在前途問題的衝擊
下左搖右擺，有人看風駛貍，有人不斷
覺悟前非J，筆者不是想翻歷史的舊
賬，而是比較欣慰的是學界相對之下始
終是堅持民主和民族兩項大原
則，機場事件J曾經給人扣上了親
共和盲目民族主義的帽子，但是
當時有誰會想到兩年後比學界親共
和民族主義的人還多呢！
學生雖然有大原則，但是他們欠缺
了深入的分析和延續性。我們從回顧的
部份可以看到，學生的觸覺是敏銳的，
但是他們很多時受著社會氣氛的影響以
致他們不能作精密和長遠的部署。試想
想戴函事件要是遲幾個月發生，情
況可能完全改觀，因為那時中、英雙方
已經同聲同氣，已不存在著什麼
親中或親英J的問題。如果在八一
年底便開始有計劃、有組織地研究前途
問題，學界肯定會是這方面的專家。筆者不是想在這裹放馬後炮J，而

l
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縱使你是一個不問世事的人，你也人然不
會否談，九士的重要並不單只在十三丰汰一是的，九士就在今天。不談艱紙、不
談雜談，就在大家有或沒有意識地不談f一九七
齡醫學院，就在最沒有政治意味的上課時刻，
袖又時會既到一些關於九七的政治笑話，
斤！學之間也常常閒來互相控苦一下
不過，整體來說，1乃是一切平靜正如有

位同學在草簽第二天說二！一草簽過了，結果還
不是一斗紫的平靜？似乎有點期望，也有點夫
望
雖然，浙訪或問卷所浮出的結果，只肚代

表某部分同學的意見，但澱中洛出的印象是，
醫學院的同學對九七討論都是不大關江主和參與
的醫學會所辦的認識性活動，無論是不是圍
咬‘九七j的·反應亦不見洛熱烈
不過】撇開九七J不說，大學生應否

參與社會事務一向都是個熱門的話題究竟
沫學生在這方面有著j十麼角色？我們一聖咨思
嗚委就這方爾作了一些討論
一舟久k都會‘覺浮大學生是特另B 齡，無

論在學識或所處的地1立為一面我談得以前有1立
一平班的Ja1學訊過：！以前未入大學時，總以
添，大學生是肚斡而有學識的，似乎處處高×一
等，可是現在才知道原來不外如是 看代便
痲J! J ‘胤多多夕、夕、反映了其徒人或大學生本身
對大學生！、廈名所所存的寄望
人學生應該月州·（社會Jl伙乎已成么一者生

常議、為什麼大學主就要關心社會？。因為大
學生受杜會的栽培，欠社會良多，不且知激份
予應有使命感·伸限正義，竭發社一會白，不一。平
可是，就算不是大學生，作為一個本地的

居民，也好應該多了解一下身處的環境，共．]J
連誠。不過，印象中·大學生的貴1--k好像特另B
皇,
在上一期中，黃麗丰吋文長和楊贊芝教投也

鼓勵大學生積極參與社會；在今期、萬連明傅
士亦希望大學生多發表自己配，．勵見 J州，勺巒生
本身，無詩徒是個積極。或！消極．‘ k ,
相信也不t 乏樣反對大學生關·（社會造件好事
可是”誰久說邇外面大多數的市民都寧望

大學生要關（社t ? r不是的，．一位高弟班
的周學統· 你以為使們會這樣想，詠實並不
'，不信？你去問問使們。I
是的，一般市民對大學生的印象是‘醒月
讀涔t ，將來可以有一份優薪的工作，

拿受他憂蔆的生活，因為使們！一有本事 因此

火母們都希望自己的子女龍上大學。但當自己
的子女成為大學生時，有那些X母要求徒們關
'（社會、積極參與？
於是，若是以為關·化社會是順應社會人士

的要求，這只不過是一個美麗的誤會而說這
一番抑大學生要關化社會的話的、，本身大
都是曾經過一大學生這階段的原來，歸根
究底，這一切的關文，只是弟。識1方子的自覺性
而已·
那應，居褽J文伊黑看指一大學生這些自內東叢出

(m七ri一引c．白勺批動力又有多分’P
其實，發自本性的雄動力，大學生並不比

一般人多。當初被選入大學的人都只是些硃績
好的、成績好與·化整，斗旦本沒有邏輯上的關
連不、趣，大學生在接受了一廈戶瞥多丰教育艮一名
丰友，多才也覺悟到一些自己應1故的事、雖然未
人是自化總才故的！有同學說：r對於九七，
其實我是淡有輿趣矢U一皖的，只是覺浮應該知道
而已 夜些說詁、是十必觔j 去造鰓嗚和令分、
接受的。這也訂可以解繹為勺可大剖f化分、並不積
極參與九士 ，卻保持最低几度齣關·（

臘 縈 團

當有人扒評大學生不問世事的時挨，其實
也應知道這並非一朝一夕的事，而也不限於大
學生，整個香港社會對政治基本上是冷感的“
香港十多丰來的安定繁榮，香港人對政治

的攤懼·再加上政府的不捉倡，使大多數的香
港人，都不會把注意力放在社會事務或政治上
，正如黃麗指校長說的；胎眾管你的香港，我
賺我的錢 而香港的教育基本上只是大學的
預才黃班·到了大學，除了學科上，亦不會對同
學有什廖特別的要求。於是，事情就是這樣⋯

回看士十平代的學運，那是英雄和火
紅的丰代。其實走出來領導的，只是一小撮
人，不過在整個漢湃的氣氛渲染下，中間那一
大覃原本沒有立場的人也變成了有立場
順勢洶湧而各。那是感性多於理性，並不肚代
表使們真的比我們這一代更關（社會。
畢竟，時代是不同了，現在的大學生比以

注更個人主義，但我仍相信我們與社會之
間是有一1固不變的相互關係的。

猶記得今丰的迎新營最汲一晚的幻燈東面
的一個比喻：它把社會比喻作一幅鼻體創作的
大圖畫，每人都有一小片屬於自己的畫面去油
上喜歡的色彩。但若是只顧自己的角落而沒有
放眼告看整幅1面，縱使自己晝得乏樣出色，
也末久配合一人家明明在畫一支獅子的身體
，哼不舌p只陶醉在自己的小天地中，竟加上一個
蒙州p麗莎的豆頁！
做一個好醫生無疑是十方南高的之向，壇旦

兀樣才可以成為一個好醫生呢？高明的醫浙固
然重要，1旦好醫生真的只是個出色的技工？
社會既然是一幅大圖畫，照理每個人都是

畫家，；支有甚序分別的，那麼，為什序我們要
特別強調，大學主應多關（社會呢？成社會學
我們得知，在大多數的情況下，大學畢業生對
社會所發出的影響力都比一般人高；因此·我
們是應比一般、k更關心社會。

各位大畫家，請看清四週才下筆啊

專題
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香港大學現任校長黃麗松博士將於一九八六年中
正式退休，究竟這位華人校長在過去十數年間曾帶給
大學甚麼發展？一位港大校長的職責又是甚麼？現在
遴選工作正在開始，學生會提出觀察員的建議被否決
，原因何在？學生方面可以做些甚麼？醫學會對遴選
校長的意見又如何？在這期校園版專題中，我們希望
可以帶給讀者有關方面的消息。

'“乏

蘸
珍

仳

，
t·。·。· 一

觔

食瓷廉講淌
為
》

前
；囉鯽本年四月初，港

O :

中有”內容的·然而’
TheVice·

Council，以下簡稱為 ）考盧到
現任港大校長黃
休，開始看手辦
會（Council
ncellorshiP,
事宜。至九月，

露季員
Cha.

cellor止allbe

tio介

以下簡稱為遴
校委會才向裹

( se":'"，以下簡稱為教委會綱琴求派出三位代表加入這個遴委會，至f乃
底，三位代表已通過選舉形式選出。
這個遴委會將有八人，它的成員包
括教委會的主席及財政，三位受委任的
校委會代表及三位教委會的代表。男在

它竺磚汗寧鞭瞋戶偏倚任何一砷雜
恥物想）潘導你表已選出T，伶教委會釣贅任導才。狙我們最受影響

獲得消息，隨
觀察員的身份
ofstudent已知他們分別是：

（一）5ir Albert
•n常八U可q寶鰍

黠erver，選De"n
飄r時曾設立這個職

鰓es 觀察員將無投票
膩對新校長戚

)"q》（U,1彎入口實h必八U風．跚目，（》。叫寶n》A必及U奮
》”J，鳥J．州亂騙奮

（二）Mr.

攣個計遴委會

嗡灤膩露 動所持的態
這個
中被

月二十f甘方他理由在本文
學生會仍在
的反應仍甚
佈，否則我

必-．不兀抆己候

排

-
出
波
有
幹‘
奔
惟

肩螂手
來

（三）Dr. P.C,Y．環
李仲賢醫生頂

（四）Dr. DavidK.
李國寶博士

（五）Prof. L.Y. Y(

。六，鱉豐栽。羚評
趙令揚教授

（七）Drof．魚他
梁維新教授

（文學院）
eung
（工程學院變

離天可月
’
中小校方回信給港大學生會，此拒絕觀察員設

必叮州可掬州《》“j節j-．。口，"

（八）Prof. D. Todd
達安輝教授 （醫

註：（三）- （五）乃校委會 如丫一娜p婉嗷卹

!
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黃麗松博士是香港大學的第一位華
裔校長，並為首名港大畢業生出任該
職。
黃校長是在一九二O年九月一日出
生於中國廣東省汕頭市，五歲時開始在
香港生活。中學時就讀於香港民生書院
，當時其父為該校校長。因成績優異，
於一九三八年擭得政府獎學金進入香港
大學修讀理科，寄宿於聖約翰書院。第
四年時更被選為理學會主席·
黃博士於一九四二年在港大畢業。
同年香港淪陷，他遠赴廣東省連縣真光
中學任教數理，其後往廣西大學任化學
助教，並獲得英國獎學金，四四年往英
國牛律大學深造，跟從諾貝爾獎金得獎
人SirRobertRobinson研習化學，
四七年獲哲學博士學位，進入美國芝加

哥大學繼續研究工作。
五一至五九年間，黃博士在星加坡
馬來亞大學任教，並一度出任代理校長。五九至六九年間任吉隆坡馬來亞大學
教授。一九六九年起出任星加坡南洋大
學校長，及至七二年接受港大騁請成為
本校校長，於該年九月十五日正式上
任。
學術方面，黃校長為國際有相當地
位的科學家，擁有四個博士名銜：牛津
大學理科博士、芝加哥大學哲學博士、
馬來亞大學理科博士及香港大學榮譽理
科博士。
在香港及國際地位上，黃校長曾任
香港立伕局非官守議員，及廉政公署諮
詢委員會委員，並但任多年的聯邦大學
協會主席、東南亞高等學府協會主席，
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建設

黃麗松博士自一九七二年九月接任校長
以來，至今已領導香港大學逾十二年，現在
讓我們同顧在這十二年間大學在學術、建設
及學生事務三方面的發展及轉變。

醫學院白文遜樓於七二年十月完成
。七三年六月，紐魯詩樓工程完成；同
年十月，包兆龍保健中心開始服務。七
四年，PeelEngineeringLabora-
tory及Ho TungWorksho戶展開重
修工程”一九七四年，大學常務委員會委任
賈思定建築師（Dr. S.E.T. Cusdin
）研究香港大學的發展。七六年五月，
賈思定報告書完成，對大學建設在十六

- - 必 年內的發展作出建議。

, ' '、、

學生事務
七六至七七年度，StudentAcc-

omodationService設立，介紹一些
在大學附近的樓房給學生租住。

StudentWelfareCommittee
亦於同年成立，負責在學生事務方面代
表教務委員會向大學及理工撥欺委員會
提交提議。
隨著大學於一九七六年第一次招收
失明學生，大學遂增添傷殘人仕輔助器
材及設備。
七九年一月，ChaPlaincySer-

vice設立。三月，聖約翰學院擴建完成
，增加約一百宿位。

七九至八年間，沙宣道實驗動物
中心及內設文娛中心和醫學教材製作處
的陳焦琴樓分別落成，增添了醫科及牙
科臨床前課程的設備。
八年中，太古樓工程完成，為大
學增加超過三百個宿位及一個文娛中心

七八年開始興建的菲臘牙科醫院於
八一年啟用，成為牙科學生的實習醫院

八一年十二月及八二年二月，許愛
周科學館及厲樹雄科學館分別落成。黃
克競樓亦於八三年底啟用。
新體育中心（何世光夫人體育中心
）於八年二月開始興建，八四年四月
啟用。此外，位於大口環的新運動場亦
於八年動工。
八0年十月，柏立基學院（Rob-

ertBlackCollege）展開擴建工程
，增設魯賓遜堂，八二年三月竣工。
八一至八二年間，西翼入口黃克競
樓旁興建一綜合大樓，計劃於八四年底
落成。大樓將設學生會辦事處、停車場
、文娛中心及宿堂。
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七三至七四年度，醫學院修訂課程
，增設心理學科考試。七七至七八年度
及七八至七九年度增設Postgraduate
CertificateIn MedicalScience及
Degreeof Masterof Medical
Sciences一年制課程。
大學於七五至七六年度計劃於醫學
院分設牙科學系。七六年顧問團成立。
七七至七八年度，牙科學系於白文遜樓
設臨時辦事處。七八年，新牙科醫院動
工興建，八一年落成。七九年二月，牙
科學系課程正式編訂”八年九月，第一批為數七十六人的學生就讀。八二年
七月一日，牙科學系正式成為牙科學院

七六年二月，社會科學．及伕律學院
設立管理學系，七六至七七年度更增投
電腦課程。七七至七八年度設Master
ofBusinessAdministration課程
。翌年，設MasterofSocialScie-
ncesIn The Field of Public
Administration及CertificateIn
Psychology課程o
八二至八三年度，科學院增設Ba-

chelorofScienceIn ComPuter
studies學f化課程，第一年招收三十人

工業工程系於七三年股立，七六年
設非全日制工業工程碩士學位課程。其
後三年內，電機工程、土木工程及機械
工程亦前後開設同類課程。
七八至七九年度，建築學課程及學
規修改，升讀二年級的學生可選讀Ba-
chelorofArtsIn Architectural
Studies或Bachelorof ScienceIn
BtlildingStudieso

七六年九月，教育學系脫離文學院
而成為教育學院（SchoolofEduc-
ation）。匕七至七八年度設Advan-
cedDIPlonla111Education課程
；一七八至L九年役Part一timeCer-
tificateIn Education課程，同年
更設MastcrIn Education學位。
八一年汙一二jJ，音樂系成立。
除各院系的發睡外，教務委員會亦
於八至八一年度訂立英語最低入學標
準。自八一年九月起，英語運用合格成
為基本入學資格。

德
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據聞，在觀察員事件

二Mr· Brando。在觀察員事件中·計’
幣是贊成學生的建謝他覺得雖然紂計痰有足夠的經驗及適當的知識去處骯墜生些事務，但他們可帶給遴委會一嘶。堅長

礬 擊譬曩蒙 喜讖 於踏出社會後有很大影．；而且他們贈r本目的是為同學見證校方決策的公正：滷‘叮
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中，大學評議會內只有Dean
of StudentAffair- Mr.
Brandon贊感穀立學生觀察
員之職讓我們來看看他的意
見

Mr. Brandon認為大學是一處意見（OPinionForming）的地方，在社會上雖未成為領導的地位，但亦可說是給社會活動一些指示（Indication
forthesocietyto react）的根原。而作為大學校長這樣重要的職位，他的職責是領導一軍教師及其他職員去認
識目標及理想（Identifythegoals
andobjectives）並向這目標進發，
過程中他要聯繫校內各活動（C00r-
dinatetheactivitiesof thein。

stitutions）。除了校內的職責外，他與校外的其他機構如政府，各大專及各贊助機構等亦需要有足夠的聯繫。港大校長亦需要負責向各大機構籌募經費，尤其是向大學及理工撥欺委員會，所以他與外界應保持良好關係。亦由於他在多方面有接觸，他所掌握的資料自然比較豐富，所以他可在較佳位置提供正確指引給各人員。總而言之，大學校長並不只是一所教育機構的頷導人那麼簡單，他對吞港社會有一定的影響力。他認為這位新村甚以循具持*._ ·一，．一以，，以欠必次足一位一統的行政人員（Firs: cl，。。A月，:一”一、 " ‘。‘ 瀘d）忽八Qmlnl-
strator)，而他亦必須得到大學教職員尊重（通常需要有較高的學術地位或學術潛能AcademicPotential方可）。其他的條件如與外界的廈好關係，與中國及英國的關俸，蓓‘二必‘’一T悶儀大凶訝J鬨味’舉人與否等，當然亦相當重要，伯祐不乃苦二。,LL二方臘一亡田沮女’但此小次百兩個條件那樣必需。若這位新校長脅表頗、二、蘿二編讓．，二吁一引久言公興入學仃政及教學的話（如當D。，。、二仕一益了i伶登才”""" 刈昌uean）更佳，雖然這不能保諮仔麻．扣幻，u欐，、一了‘'" l
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另外，新校長候選人嫵會見學生代翁”這樣對校方是無害的，所以他贊成d個建議。然而，其他校委會委員待喬不同的見解，所以這個建議最後亦被亡決。
他覺得學生方面雖然爭取不到觀發員的設立，但校委會確定了學生可有種程度下的客與。
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細重鰍碩至罵

。、例如，
遴委會可就此作決取閱讀有關文件，會見有關候必刁，

j百
俗宜可．人等。由於Mr· B,"ndo“本身並不員

遴會委員，現在他並無特別職責在此鳥玲卜，掖唯一可以做的便是爭取大學膏關方面對學生意見的關注。
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港大校長的人選，對未來港大（甚
香港）的發展有一定的影響。我們是
學教育的消費者，因此我們對遴選新
長提出意見是很必須的”可惜，同學
的反應卻冷淡得叫人心酸，沉默的同
啊！你們到了那裹？
富學生會中央最初得悉這件事時，

上的一個突破。學生的參與除了保證學
生的意見得到充足的反映外，更促進了
港大的民主風氣。從而對香港未來的民
主化是有良好的影響。
現在學生會仍然和校方保持聯絡，
以爭取其他層次的參與。例如在遴選學
生事務主任（DeanofStudent）時
，學生的代表可參與部份遴選委員會的
會議，查閱所有有關的資料，會見候選
人和向他提出問題，但遴選委員會隨後
的討論學生代表卻不可參與。因此這個
層次是比以無役票權成員身份參與為低

縱觀整件事情，同學的反應冷淡是
無可置疑。其中原因，除了是校園內長
期缺乏校政討論氣氛外，學生會中央也
有一定的責任。加上同學們對背景資料
的掌握是不全面，而同學又沒有一個共
同的大學教育的概念和立場。
醫學會方面，雖然舉行了兩次座談
會，但每次的時間和宣傳都有未妥善之
處。再加上這件事，事出突然，同學們
實在沒有充份時間準備。
事情到現在已經到了一個冷卻期。
但是，面對看這切身問題，沉默的大多
鈔，你們會永遠保持沉默嗎？

禿？
奮

成立了一個遴選新校長委員會
果各位有留意過前一陣子在方樹泉文

i擊叩二？了， 一才：一？·
:

' , ‘視一惜二一方
中心舉行的展覽。港大的昔日、今 絞砍奮‘人一彎杳、明日，便是這個委員會的傑作。

面對九七的轉變，還要處理一些切身的
問題如專業問題，未來的醫學教育發展
等。因此縱使我們的意見未必能影響決
策當局。但過份的沉默卻象徵看大
家的漠不關心！
另一方面，學生會中央在收集到各
單位的資料後，便會把意見綜合起來，
據說大部份單位都祇有少數人的內部討
論，內容方面也沒有特別尖鏡的論點。
（據說醫學會的意見已是最詳盡的。）
很多意見都是普遍認同的，例如，校長
的學術地位和行政才能，對同學多接觸
，注意同學福利、活動，讓同學參加與
校政，未來校長是華籍人仕，政治背景
也會是中立等。
學生會中央搜集了意見後草擬了一
份立場書作公開聲明，其中的內容除了
我們的意見外，更會要求校方解釋拒絕
學生觀察員參與遴選過程的原因，和儘
快公開同學在遴選校長中所袒當的角色
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外，它又舉辦了一個名為迎接九十
代的港大的座談會
後來學生會中央把這件事交與各單

？立會討論”醫學會曾經在醫學院內舉行
翁兩次公開的座談會（十月十七日和三誠一日）。對於這些和本身沒有直接
．偶係的事，醫學生反應冷淡已是意料
h事。在十一月初，醫學會便把我們的
派見書交與學生會內務副會長。而然，
豐報告書的代表性是值得懷疑的。

添
將來的新校長任期極可能跨至九十
，因此在他的領導下，我們不單要

在意義上，學生以觀察員（或無投
票權成員）參與校長的選舉是校政參與

．

為
訐

jl

”

”

口

口

口

F

J
仰

l睡’
。上詠
縛中

jhjh鳥j鳥j j細j細dhj細j輪jhj黜jbj黜d、jhj鳥jhj、j黜j黜dhj黜馴j鳥j鳥j鳥j馴j鳥j州jkjkjkj鳥P咦鳥jkj鳥jkj鳥j馴j jhj黜j嗡jhj黜d黜' j鳥j鳥j鳥j鳥j鳥j OOCOCCCC 必言OC

總申請人數
第一志願者
總面試人數
總收生數
第一類者
第三類者
第四類者

O參C參COCCOCC 參CC參000000

精 鈴 匕 ． 算

糸田 莖

2286人（一）高級程度試考生
1019人（么）G.C.E．考生
531人（三）海外考生（本地居住）
150人（四）海外考生（海外居住）
148人（五）港大或中大畢業生

1人（六）其餘大學畢業生
1人（七）第二志願者

911人
31人
35人
16人
11人
15人

1267人
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一巷比較高班的同學，或者不會知
這今年89班同學的入學矛法和他們那一
個年代的入學方法已大大不同了。88班
究徒長評核法（extendedassessment)

惠靈
在高級程度會考放榜復安排一部份申請
者接食面試的。
現時入醫學院，面試已經成為一個
祐經程序。以前只是那些難以確定其這
入學院的兩可情況下的學生，即所謂
Borderlinecase；或是他們申請表上
的膏料有含糊地方才要求學生面試。從
80年開始，每個入醫學院的學生一定要
經遲面試。現在面試的目的是希望從申
請者的性格、社會警覺性、枚外活動各
方面，來衢量申請者是不是適合醫枓生
涯。
很多同學都同意面試本身的出發點
是好的。可惜十五分鐘的面試未．必能看
到申請者的性格、中請入！學院的動機。有些同學更認為就算中請者在面試時
真的是很喜歡投入醫療界，而醫學院也
覺得其適合當！生，可是也不能說他五
年之復甚或十年之復，他是適合當！生
的。
醫學院院長待紫芝教授也鰓為十五
分鐘是不夠充份時間看速申請者的性格、動機。反而他的第么語言的運用能力
卸可以估計·，.J院長待博士更打趣說最
有效是一個講師和一個申請者相處一個
比較長的時間，大家一起鉀天·那末或
可知這他們多一巷資斜。當然各講師是
沒有這慶多時間，所以為了希望f見所
有申請者，面試時間只許十五分鐘而面
試也須提早在高較程度會考之前奉行。
此然面試不能t到申請者的這合程

度，面試又有什曆作用呢？一向極力主
悵面試的生理學系的黃志昭教授卸有一

個長遠的看法。他認為香港的教育制度
已製做出很多為考試而讀書的學生。這
冬學生對世界大事·社會環塊不甚關注
，只是將白己困在書本的象牙塔內。而
醫學院邊。在廣大香港市民前宣佈一聲，
沒有杜會警覺性，沒有新聞觸覺，沒有
多方面的興趣是不能入醫學院的。那末，那些有志入醫學院的同學便會在這些
方面下苦功。這直不是間接地增加中學
生的社會觸覺和其他興趣嗎？這直不是
問接地改變這畸形的教育制度？
另外，同學又認為這種收生方法是

會際低醫學院的水單的。可是我們要知
遭學街方面車越的學生並不會全部郁入
醫學院，他們還擇科目進修時是會受其
興趣听影響的。效矜這收生方法的好線
現在還言之遞早，而且我們也很雖衢1
其成果。
黃志昭教授認為只要學生能達到某一定程度便足夠了。而據他的經臉，這
些同學也能噸利的成為一個！生。黃教
授很鄭重他說：香港大學！學院韭不
是間弘立的．學院·從社會的立場，我
們需要的是一個能與人溝通，關．。病人
的好醫生。J
至終現時的申請選譯是確實的，高

緩程度會考復是不能變更的情泥，有些
講師認為這樣學生在選秤時是沒有彈性、沒有伸縮性。對矜這個I.1題·，.J院長
待博士有如下的見解。他認為確t 台己
的這譯可以令申請人這并崎是純件根據
其與趣還秤，不會錯誤地認為某枓容易入，又或台己式續好·而選擇一些自己

沒有輿趣的秤目。這個年鈴的學生已有
這當的成熱程度在這個時t,J作出這些決
定．o
現在的收生制度和面試方法鄰是經

這遲去喪年來的改答。我們不但希望現
時的面試制度能像黃志昭教授所說的有
價值，我們更希望從這一.J開始，我們不會看成為只會死請當的機器，否
則我勾又怎能通這面試那開呢？

騙狀

鳥耐•
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該下的產品，邵末89班又是什慶制度下的
產品呢？這新制度本身和舊制度，甚至

委
，
校·
見
和胞長評核法又有什曆分別呢？其t現在的收生制度 和疲長評核法收生法沒有分別，現在的制度更吸收了疲長評核法的精華。兩個制度不同的地方，是在新制度下我們可以聶多這譯二十個不同秤目，換句話說，我們可以將全部大學內的秤目一個次序，將最喜歡的枓目這鳥第一選擇，其徐的如此類推。另外不同的是在交中請表時，學生的還擇走個確t的這擇，在高級程度t考彼是不能更次的。其餘程度和莢長評核法是一樣的。
那慶莢長評核法的目標是什慶呢？據第二期學生會通久內r何謂莢長評核法一文中說，這評核法的目標是希望在時間較充俗的情況下更完全地衢！申請同學的才能，考處他們的申請動機，刁L會警覺性、課鈴活動的參與程度·
各學院在接，.I 申請復選擇符合條件的申讀者光行面試。
塊峙學生的申讀表聶遲十月中句便要交面大學·而t學院由十二月左右便開始面凡申請學生·至許枕選學生面試的旱購j蓬什慶呢？據醫學院昌1院長情博士說遝權據中學t考咸續和校長推薦書

！。沒有接到面試通知信的同學並不表示馳們沒有機f入！學院。因為醫學院f
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今年醫學生節給人耳目一新的感覺
，籌委祇保留了傳統的康樂棋比賽，橋
牌比賽，醫學生之夜和音樂節目，另外
加入了不少全新節目例如佈置比賽，拼
盤大賽，觀星大會，問答比賽，師生拔
河和舊曲新詞。

遍受同學歡迎。可惜的是，音樂節目佔
了四項之多，比重稍嫌過重。

值得讚賞的是，今年加人了師生拔
河比賽，這類師生競技式節目應該加以
發展，以加強師生聯繫，消除隔閡。

值得欣賞的是，這些項目能夠引起
同學的參與。佈置大賽是醫學生節的第一砲，它的成敗足以影晌整個醫學生節。策劃人聰明地利用佈置比賽發動同學
親力親為為醫學院加上潤飾，大大加強
了同學的參與性，其中以八七最為踴躍，而筆者亦在是次活動中發現了不少八
七的陌生面孔，粉飾後的醫學院洋縊看
節目的氣氛，就算是沒有參加佈置的同
學亦會被八九班的設計 彩虹 所

拼盤大賽是最成功的項目，參賽隊
伍接近四十隊，成功之道在於富啟發件、考心思，令平時被書本壓得透不過氣
的同學可以動動腦筋用心思設計。不過
最令人佩服的是同學們的急才，他們往
往化腐朽為神奇，把簡單的設計形容得
天花亂墜，令眾人心悅誠服。相信八七
之所以能以大比數擊敗八八，八七同學的口才是一個重要的因末。

另一方面，有幾點是值得大家注意
的。第一：計分制度比較紊亂，令同學
無所適從。須知評分制度的漏洞會直接
影晌賽事的公平，間接影晌同學的參與
性和積極性。第二：籌委未能控制場面，最明顯的例子就是問答比賽，籌委一
方面制止不了場外提水之聲，另一
方面又未能控制比賽的氣氛，可能是因
為大部份籌委是八九新同學的綠故，他
們對於這方面的經驗尚淺。但是，他們的工作熱誠，幹勁和創新意念是值得稱讚，假若能邀到其他高班同學一同籌劃，相信可以令節目更趨完美。第三：八七同學參與性很高，尤其是在遊戲日，拼盤大賽，醫學之夜表現出高度團結精神。令人喜出望外的是八五同學在百忙中抽出時間到醫學生之夜演出，搏得全場熱烈掌聲。八七、八五表演出的班內團結精神和對醫學院的歸屬感，值得八九、八八同學學習。

舊曲新詞，參賽歌曲有十首之多，
水準頗高，參賽者有相當音樂修養，可見醫科同學中通曉音律者大不乏人，這類節目較一般音樂節目為輕鬆，更富創
新意念，值得提倡。其他各項舊有音樂節目提供機會各同學表演音樂才能，普

每年的．學生節是我們的一大盛事，在這短短兩星期內，高低班比賽競爭，不但提高班內團結，而且還調劑一下
緊張生活，正如籌委主席何美華同學所說：我希望大家能夠趁著醫學生節經
鬆一下。
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健康展覽是醫學會一年一度之大型
活動，自七五年首次舉辦以來，至今已
踏入第十年。本年度健展八四已於
九月展出，整個籌備過程達六個多月。
籌委t．成立
健展八四籌委會於本年三月初成立
，第一件工作是決定展覽主題，籌委會
根據五大原則：一、主題必須配合大眾需要，且為
一般市民所明白及接受。
二、主題需要簡單使籌委會易於掌
握，另一方面同學須對此題感興趣。
三、籌委會必須能在主題上得到足
夠資料”
四、籌委會需要考慮展覽之對象，
而主題必須為這些人而設。
五、主題需能吸引贊助人。
經商議後籌委會決定以心肺健康為

主題，並以健康心肺健康人為展覽
題目。這主題不僅符合上述五大原則，
更能增強當時有些團體推廣心肺健康的
風氣。

籌備工作

接著的工作一方面是搜集有關資料
和邀請顧問，另一方面是找贊助人。七
月，資料搜集工作完成，開始將大量的
資料整理及摘要成展覽稿，最後便是設
計展版和製版，一切準備工作於展期前
顯利完成。

展期的來臨

九月十四日下午二時，健康心肺
健康人隨著開幕典禮而正式於大會堂
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一連三日展出，廿一日至廿三日更於荃
灣大會堂重展，參觀者共達九千八百餘
人，比往年多出逾二千人。

宣仰不足？
展後有不少人批評這次展覽宣傳不
足，籌委會對這方面表示已盡力，採用
的宣傳媒介已包括電視、報章、海報及

橫額，因人力物力不足無伕有進一步的
宣傳。

.T•7.7•T

結語
健展八四既已展出，成功與否有賴
各參觀者和同學制斷。籌委會極希望各
同學踴躍投稿反映對這次展覽的意見，
使明年的健展更成功。
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自從楊紫芝教授於一九八三年七月一日被委任為醫學院院長後，至今已有
一年多的時間了，由於她剛被選任為
Pro一ViceChancellor,j 五年一月
一日正式履行職務，恐怕在某些情況下
工作利益上有所衝突，只好辭去院長之
職，但仍然會保留看她最大嗜好 教
書。

大，在作任何決策前，聽取多方面意見
然後再有所決定，一定要有主見，但亦
要準備承認自己的錯失，接納別人有理
的見解。另付方面，他應是平易近人，
知才重用，誠實公平，特別在分配經費
予各學科時，按各所需要而作公平分配
。這確是非常困難的工作，但對擁有五
年任職副院長及多年行政經驗的楊教授
卻是駕輕魷熟！

回顧楊教授在任一年多期間，工作
上最感挑戰性的要算是課程改革和與政
府聯系兩方面，但她強調這只是個開始
·在課程改革方面，臨床期的課程仍在
商榷階段，而臨床前期的課程已有所修
改，為避免增加學生的負怛，各學科分
配的時間異作調整，以維持總時間不變
。描教授特別多謝師生們積極的容予，
提供意見，使課程改革得以順利進行。
另一方面，．學院和政府合作，聘請顧
問醫生作教擊工作，把服務，教學和研
究工作連成一體，使資源得到更有效的
分配。楊教授認為最遺憾的是醫學院嬪
展計劃因經費問題而受到阻延，只得把一些學科分發到其它．院以減輕瑪麗醫
院的擠迫。

在談及新院長應具備的條件時，楊
教授認為．學院院長是不論國務，性別
，年齡，學系和職位，但要關懷和忠於
．學院·有衝勁，有辦事能力，眼光遠

由於Pro一viceChancellor的職
務只是兼職性質，仍有時間兼顧教學和
照顧病人，而研究工作方面卻肯定大大
減少，因從事研究須完全集中及投入。
但楊教授認為應該把眼光放遠，以服務
大學及社會為己任，不惜放棄使她得到
最大滿足感的研究工作。
在任職院長期間，楊教授承認她巳
無暇兼顧到研究工作，而消遣時間亦大
減，但每天仍保持八小時睡眠，閱讀書
報和新聞的習慣。
楊教授覺得現時的醫學生循規蹈矩
，理想很高，希望日後立足社會後能抵
受物質的引誘，發揮互助精神，維持社
人仕對醫生專業的尊重，所以醫學生
應多爭】用課餘時間，多與別人接觸，培
雙良好的品格，以作日後立足社會的草
備。
最後，我們擭祝楊教授日後工作愉
快。
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迎新活動並不因為迎新營的結束
而終結；相反，應由迎新雙週推上更高
的層次司儀以這兩話作為高桌晚宴的
開場白。假如各位細心想想這兩句話的
含義，就不難發覺到這正是迎新雙週的
意義。
醫學院的迎新活動一向以迎新營和
迎新日為重點，協助新同學適應新環境
，購買書本、儀器和促倉他們互相瞭解
，和加強對醫學院的認識。為了進一步
推展迎新活動，去屆迎新籌委特地籌備
了第一屆迎新雙週，可惜反應未如理想
。今年迎新籌委八四再接再勵，在開學
的兩個星期內推出了九項節目，主要分
為三人類。第一類：認識性節目，包括
九七問題回顧、幻燈放映、座談會。第
二類：促進師生關係，包括高桌晚宴、
師生共歡暢；第三類：娛樂性，包括
書展，電影放映，午間點唱和午間音樂
會。
可是，除r高桌晚宴外，其餘的節
目都未能吸引到新同學的參與。幻燈放
映只有七個觀眾，座談會開始時，只有
四僩觀眾，於是破適抑浚t一分歸，待奏
得十人左右才開始，難怪溝者還幽默地
說：有多少們是大仙呢？，師生J麩
歡暢只有二卜人許，有維份是k八，甚
至是牙科八九呢！（注意：上次師生音
樂會廳眾超越七卡·多人。）午間點唱會
甚至成為變相的公科八八音樂會。明顯

而言，迎新雙週是失敗之作。
迎新雙週未能引起新同學的興趣，
主要有以下幾個原因：（一）新同學
未能適應新環境和醫科課程。緊密的
Lecture和沉重的功課壓力使大部份新
同學喘不過氣來，加上醫學院傳統的讀
書風氣，更加令大多數同學患上讀書
騰鵝症，以至他們將所有時間用在溫
習書本上，甚至將午飯時間也花在圖書
館裹。（二）Tutor和Tutee缺乏聯
繫，大部份Tutor和Tutee在迎新
營結束後很少再有聯絡，Tutor以為
在迎新營結束後，他們的工作便告一段
落。其實，Tutor一tutee關係應當可
以進一步發展成為朋友關係。可是由於
這一種誤解，錯誤地令Tutee以為迎
新節目已經在迎新營之後結束了，所以
提不起興趣參加節目。（三）新同學未
能認議ylJ迎新節目的意義，例如九七問
題回顧是給他們機會全面地回顧吞港的
地位問題；座談會給他們機會去接觸外
界的言論和見解，希望各位新同學能明
白到，富你們進入靄學院就讀時，你們不
單祇是醫學生，而且亦是大學生，如果
將五年的時間全花在讀方上而忽馨了和
社合的聯繫，那麼，你們將會損失了五
年的寶貴大學生活，這是沒伕補償的。
寄望下一屆籌委能夠進一步發楊迎
新活動的意義，並且克服以上三個難題
，造福下一編畸祈卜J學，卜•卜中•卜•卜中。卜•卜．卜．卜中叫卜中申一卜中．卜．卜．卜•卜小•卜．卜•卜•卜•卜•卜．卜．卜•卜小中•卜•卜．卜”卜。卜•卜．卜小。



偶然紅過練抓騵樓不橋，必定含見
過一張試淤練蕉界沃堂文價的牧‘丰報，
膳食管理辦事處F中定於十月i一二不了星
期一夕將陳焦琴飯堂內的食物作一整體
性的價格調整。相l言很多同學必定對此
事非常關心，亦也興趣知道此事的來龍
去脈，我們特別為此事走訪秀港大學膳
食管理辦事處的芻責，、讓兮光，，勵叩
他台關陳蕉琴紛于Pok知l計nAme-
n1t1c5Cen:r R、：aura::t，以’一絕
稱PAC'，州鑽的祇‘丑織勰。

一一一一一一一一一一一 •一一．啼
-

據張先生表手，j近次的！個付動，
是參及所有香港大學臘衍的古、‘中，啊吃
非只是鳥入C ; ；斤StudcntUllion
C,nt。。n甚土配更早，；方巳汗：’之很’個·
張先生稱，以往化年內，繕食，！二管理的
飯堂合J勻做了二一千萬他的至：意，而總盈
齡為4一5形，即為一打萬儿，併以撥
入為飯堂的總儲備金。與此丙時，PAC
亦從經營‘-，得劉少示益計，仁坐為數長少
，去年，有約九下儿叮分分、總‘六鉤金內
。但張先生解譯，以首：很年故狗賺沒，
除了因Z盔物價穩定外，史仃J！他不能頂
計的因素（例如，富時齡堂妒，職位縱缺
而父請不到人手，從個節吝少一筆華金
）侃且在二下多萬元的總l：念額。抑，有
一百萬的盆餘上：不是一個洪人的數州。

至八二年尾，通貨！斗他斗b忠JL丁卞
，港元暴跌，造成PAC授其他飯權重純
營的成本大大地增加，食品的低價根木
已追不上食品哎本的加輪，，必！！寺膳食杳
理辦事處在收支·凡衡方而已顯出為極大
的困難。直至八四年六月，PAC及其

他緻堂幼仁斷，_i現：右：計江C州以以PAC
他。邸，在、1、月，亦f一克J主主兀禺、，、千
J亡夕o
此時，思笞食情理辦！、他‘州為齡‘紛的
投j；女；看二二士論乙亡挪二認州；：華，六文f邊．_.’負向亡
才l算；也斗’j鳥權頗．以以：衍勻一、！韭二。他矗
箱也、樣運結丰百近C：已取’鍛句耐矗度，i汶在
九jl甘匕口，Col：。：::itteeofSt、ldel:t
Amenitlcs；荊分了：；之巡；石他一向。勾：匕。勺
儲備金內，妝出，'; {任韭：: d化抓論J動儲
備（OPeratlol:al Rc、。l-ve夕。故乃答

食管理！辦事處立即制定出飯堂的加價幅
度。
了巨到底食物的勺n幅是以共麼準貝口來
作根據離它？據張光付：稱，加幅是決定於
轎文．黝C約勻夾鼠支目前作價；逕買人價的
可：類）辦·、迅秀玲計考盧到食品伙價應以
、日弘》比斗曾u-j、PeroentageInorease)
還是以絕對值增加（AbsoluteIn-
(rease夕。其結論認為巡是關乎學生
自己的必勿，；因以面份此加價會使某些
食品抑口飯）的售價變得姑貴，大鄰份

同學亦想必難以接受，故現時乃摻田
對值加價。此外，食品的需求居亦具
足加幅的一個重要因素。需束惜轎食d
食物，共加惱將曾客為提升，從而可i
補助其他需求量少的食物的不足。

經營飯堂方面所遇到的困難祐非加一d
學生所想像那般簡單。由於經營飯堂細
別於未曬營其她餐廳、酒繪，因吐擁名個
際的問題，特別是涉及財政收宣的，劍
而產生。例如在牙科學院的飯堂，U
為么1置較為偏僻，故此其他院系的州
學絕少機會到此等飯堂午膳，捨成廳州
的人數有極大限制，飯堂的收入從而州

。思，布七者’1以州！司也鞏斗廿一竺矣歡．罕，切
又不用上課，顧客數量自然大大的鱸糧
o此外其他sandyBayComPle遛
Canteen, SPortCentreCantee
，山於顧客人數少，都長期處於虧蝕彩
態中。鑒於諸般因素，膳食管理辦事廬
的財政收支都是蝕多於賺。
總括來說，辦事處方面是絕對不馮
望有是次的加價，但因事情是無扶可芝
避免，故他們認為最基本的問題，應之
是加價的幅度及方汰是否合理，斤
並非是否應該加價。張先生一再弘
調，所白香港大學經營的飯堂（包抓
PAC) ，都並沒有政府的任何資助1
而財政上只是靠自我維持的。
（關於是次PAC的加價，仍需盛

各同學盡量去發表自己的意見，因這昇
題直按影晌醫學院內各成員的利益，皿
外，身為醫學院內的同學更應積極地聖
周圍的事物作出正確的反應。）

'，二二，. ,+、·，、· '+, .,，、，' ,,，、，、，、，，二、，、，, ,?,，合二方兀j：化：：必：必：嗡：W：彎：勻二：::c亡亡亡禿j了一命一’，、會· ·⋯中，、t，、？, ',, ,,，、，, '，·

隨著新學年的開始，八四至八五年
度的班際體育比賽亦買開了，第一個項
目是在九月廿八日在壟仔舉行的水
運會。如往年一樣，為了配合院際水運
會的舉行，所以被迫於開學浚一星期舉
行，因此八九班祇有很少同學參加。
比賽在' h ’中寺卅分州嬌一么．才；
緊迫，比賽一項按一項地進行；加上各
班的泳手大多參加多項比賽，祈以都卜
分疲乏，爾在也邊的啦啦隊亦非常壯碌
，不停地為本斑的泳手打氣，以求爭取
更好的成絨。除其中一項比賽因超步出
現問越而項中賽夕辭，節目進了介小頗順不l
。至壓軸的接力比賽，''五班更派出兩
隊男子隊參加自山式接力，真可說人付
鼎盛，果然男子親全場冠軍便由八五班
再度奪得。比賽至八鑄四婦一五分光滿結
柬，但由於淡公之即離池，頑獎典禮被
迫取消。

× × 、k
班際比賽的第二個重頭戲便是在于
月十三日在九龍！J'連動場緊行的陸運會
，當田我們安排了一部校巴山醫學院開

倘：化龍煙此名，但i！於座位為淡，所以
祈j右夕司學次向，J乘l：前注。比賽止二一j待：！三人開始，州！於便賽項目尚不少
同學藝勾！j ,，方以女排了導頗為緊密，再力口
上滌班的啦啦隊在場髮才J‘誠，氣氣廾分
熱胡；據佔馴在場共有一白二一位．刁學州江。；買：一j權華賽的心李夕〈多造切吁，必介以么文f即具合令習，互細切：茫；再
)！生人手仁他，析以j邑仃極之規慢，至
般波的童安力化窿持，已是九時多f。男
子斗100木按力賽事，八丘班輕易掄
元；的女、斗，100木淡力比賽，八，\
三任史：咸出三隊，叔徊果以波辛已錄時開奪得
冠車。而，文。班因實力平均而奪取了男
j’科l亡‘沌；久f一組由大熱門的八八雌危
虎奪得，而全場穗冠購（亦為八八班。

諮括來說，是次比賽頗為戊功，參
賽及參觀者家多，而且五班均有很隊參
加，好不熱問。比賽中亦發現九班一
些角潛質的運動負，為院際比賽作f準
南。歧彼謹多謝在場的上作人員，使賽
事訂己I頃刊進行。

才立固
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我很羨鴉小說‘-，的、物，尤J藝是C-
己下卜的C

記得自己寫過一個小說人物背景
是南末時期，男畫化角是他國fi派相嬈抑
J已帥完顱承陣的獨生f。此1、複州亡：頻
，單名一惆俊字，tzJ與k一寫氣攤旦，'!‘。，占
目秀，一，號貴家公戶膩範，一待'‘之一
文通武異也必定f得，較娥是小說；，上
角，尢其是武俠小說，J亡方觔必州、強爹
勝，咀。大將‘單的鐲生子，又J亡t數的一表
人材，那位小姐不動心，自己史集全家
寵愛於一身，富排、后得此很多1、快，。鳥得
多f。

承叫f嗷，城驕華敵，白己殺由兀灑才湯發化頸
承：囉各群金宣‘舛不僅石殺他，座生J他
[ 兀章政事J ,！乏從一：甚為，1乏卜f夕盡斗
完頗承陣九族。抹爍盡忠更，懺投內！芻乒
，追殺了日，薑的乞顱俊母j一

完頗俊想通了，他最殷切的是表達
口已對婦訪的愛意，在井旁、樹蘆、花
間的一顰一笑，現在才懂得回味。
訐願子導知合愛濩，忌劉道J，筆者

也有淌感，以前他頗唆峨光的時候
，對刊人愛理以理，毫不教在心上。危
憑騰也只顧自身安危，不過他終於找對
f。婦吧，悲天憫人，筆者大發慈悲，
驕汝牧‘方、二已！

筆者也覺得巡位俊縱；f兒很棒
陳f先人的福蓬予他的榮徐富對，也得
加．臼己的努力，才合之樣的‘;f州變不華
: 'J．。況始壯採是小說，友開劍肥為亡樣
美女子，一定要加一。多事故令他吁帶；么一
個懸疑d-1折的故事，了然，求屹勿令瀆省
向么怏忱縱，；必至妒已，、兌勻真的筆州也
向’柑：妒州，就因為I'J己、認尚女f的家庭背
景，丈沒白鰍狀炎處，史夜fj !：女們的
占！：仔一！史多向尼顱斗發州不氣f ,：工：戶打瀾
以J：輪，叔寺害，在他清紛叢土；：此夕、J一！史應
女f夕f的受’勿）鹹游。

爬件會；啊，跌也會！參二‘黠者已覺俘
由己_' Lf ，亡斤穴；芻在儿的付頗編！，蜀
繳煙公f必岌以久：騷‘州：客：明父
已經沒r，一個也石貿，不巡因關件而
斤辭；圭，枕是為f賞銀；而：上責啊艾，偌授
將軍有，他儿座也不能拿乞一朱'E徇
旬’認此‘：，·丙龜f，牛九要J盪、州為斗日夕匕
骨以人僑f一亡邊禾止尼，筆舊徑造
f一尖戶功；含j巡，仃事織辣的殺手也自r
j返有昌充頑俊。真不知應孩說不造特弄人
！還造絲三家害人，畢竟都是筆者小
說之故。不過天事如斯，真是無可奈何
!

彼來茫頗浚；些到南文，抹燃匕跋的
！爭，討不敢露．拙，喊些亡命般手，雖屆乙功
霉選，他雙斗丰東么偽J旦，二j南未衍于湯重悅
，才、是給別國韭貢，就是結歡，奸些抆
挺鰓，乞徐，要淺不安命：忍已、的手卜死
光f，他煙義破匯一他乏受J”工傷，徑弓在
破朱巨默忍！：視在權勢，耐富、’生：侖，
州f、、覓雙J'，只名可織乙搜斗鵠一；面c

不用f，不需謝我，我貝是敘我
的孫女甩，如果鉤’死了，婷婷會為你茶
谿不巒的：其實人到老年事事休，如果
f透排辟，我也不會出手。j譚伯真世
外徐、，打退一次襲擊浚，跟青治好完
顱俊的傷，便一起到別處隱居。抹燃盡
忠當平章政事後，便跟另一個平
章政事朮虎高琪不和。才不過半年，
朮虎高琪找到了抹燃盡中棄忠都的罪證
，結化頰承暉翻了案，抹燃盡忠也被加
上謀反之罪而伏誅。

不期然叉製造r另一個老套的結局

巢州、，予卹音’卜卜六j’、J么：乙之f手
;!_:- , ‘象；:J';f、化斤中抓一留’：,p抑此
足化織徐”抓，文劍，邵；；折一狗怎’邸，{‘兀在
家功懸坏，上！, :l，邵彼以排症C一絞汗他。
壬斗劍盡！合槃夜口逃，‘化他，！鯽餡州州江芝
, ,-！州憚：州州州J也化、’梁，竟．神認頸

，很’L在淡，入一亡要次名他么，；衍
鰍約啊也千、一定要驚人封土也一土。不么
定公追縴：弄造，f'．一’他姿權’一C

'：法、必富，本就他×’：《：j、只古徒

在。工南的田閒裹，有一對年輕夫婦
，一趁在田間上作，時間也就隨看笑聲
飛逝。
筆者叉妒忌了。
筆者也很容易滿足：甚麼事都不重
妥，我不需要故事開始時男主角的所有
·不衫兀顯同一樣的結局。
筆者也右知】．州的一個筆者怎
抑女排，止川尤顏俊只育8J1頃服筆各的決
化‘了c

露曰要，.'！烽，

見 落 紅 ， 重
，
陣 貸 玉 之 死

友港的深利、從一弄計孑
走在通往薄一九林水坤白‘廾J
J見右寸古一簧配編L絮小中·l夾“
才也辮i蓬伊1也抓雜付率薇
還是整年的人問（k j
想起徐t樓r#．中的科、騖玉

學‘訂
邵喝，也
為）洶馱卑
于）、白‘拭，l、
造· 州'冬I才文

記得，乞我看紅樓夢叮，一嘰也抓一六
歡林貸玉一討取她的容辭：義鳥·小仔近
子氣，敏慼客鏟代前的料師：搬一馮我·
他可以在兩度肴紅樓夢‘紼、仰度鸛柄、分
玉的免而笑泣；皴卸一點也口月為她
但k長大了（看事也，馴！‘了，抑祕，卜
的懷念起林貸玉啦，必乞仔外變卉待一了、，]
禾編選的紅樓．v. ：紮：j、小叭．二，：支七一其濃烈

紅樓夢造中國古卹卜j中卜的啊冉：:
作，其包含的思想性和藝街”一我．六”';
信走空訂絕復的‘要一抓．然也一坼分右：之參
；的學者願意窮一生的桔令人州究一紅
學 可是、大：樓夢中的久物眾g ·鬨
係複雜，很容弓使，tt省在不耐煩之榦，
大大的跳讀一名卜份的詩詞曲畎終實待
詞曲吠在整州、作品中佔了相當k的萬輻
, f瞇其中較為k常造的跋有太：_d、洶和葬
花吟這巷詩曲優美簡練，邸果切的父映
了作者在這方面的超越情操，但在f乍‘h
中的每一首詩或詞絕不走作者為了丟
t包而杜構的。透邇這些購雅的行文，作者往往能更精簡的把k物的精神面

祝帶斗’必相，鈴一七個：;，戶江待，f一爭凡卜
場黝編痲、一物彎付戶叫必能切’名
爍么：'：。！蟲分；胡j 配抓勁擊州乞·森
槃一’ ，亡．候鵠仰，馴嬌喘付，令閑
矗”似矯化州·l：、化鰓柄g俗抑才，．楓 磚：_
：匕不一載，;,；二、俗；‘轔一。
？化劉馱付。）是仲’亂。不跑汗，守一！鳥戶,
個化’一分，,，絡·州一伸j一才認 戶手徒丰中、領仰、才付。；試但j ‘、轔州批‘。’；沼、。二乏一‘戶j ：之上：必計州；胄畔卹’j：、斗‘
乙，必卞勾一二；二．叩．他主；，化，" 抆斤州
淤，；擠擊件一纏秀 守曉弘。乙方j乏
萬·，；右·”小、兀咨六婦。’''l ' ' :
徒細鵝汙：你J茫；徒：'，、·‘ · 斤州j ,-
緣中了‘、斗，，么乏付！。’J！·鳥，、，翁、’，劉 分
邊，寶戶。：州：g你：徊蠻二，妒小人、寸
L，貸工耘，，羲碳付為，濤 小江’;
開·，勿·‘f幼l ‘麟。近呆名一，'鳥
骨‘祉？, f，：‘中文丈劉柚· 、“，織

J:！姿中J瞭：會f造仕。人’祕分。·，：疋
竿；州也州？文州一令牌：,．公二上莽
；兩t..，卜·方狀騙‘！予么’j翅’可翅·界令“
戶、；1豐，.？森、‘方f之主，細號抑？哎：么，:
‘等k安f你：‘任一你件，' 、為？建瞥侃
中一有‘，盤對坼·、！件亡；品騖“二’、
了兀也·禿斗舂卜么黝必訕’久夜承木 降為劉妥姿
中木h他Jf疋I,.l、悲文

i之j各曹”V并在詩，詞、山擊、中啊：的；！箏
私，斗六，可：·數計矗我！鬥跳讀一蓬藝乏慕。寺
併尖去又之一蘇了q絞k的減退了閱請的趣
味·也阻礙，J’我們，里解叩乍者的吧怔因

馭編化編，！將整紹作劍，中的亡寺詞曲賦
怏j抓統‘,'J整 跋，'！今體文加以註釋
、，俊綢’、，,，你也的確能幫助讀者進一步
召“弟觔‘書夢酒化釗的．兀婦輊向霖禾，鮮明的華
h“方凡叫以、嗡。亂·抆死有手取略貸工的
勺啟： 鰍于、牌，向、一籥一良併強，但因
從較付了奉徊一物巡衍當權‘、物和堅持一要
汙么中，一右．如。化戶，抓！為向許·
:: ’無作 。式}ir付州為壯‘斤不容妒丰t叩‘訐：斤一×狗！禿L“林資王在
化：·一‘’一才分 ！，訕吃婪l物f侈然
合‘一f一必方必二二、拷h 因為

他他“· 、示：一？!絳紛二中白整翅柚
伶 ，濺狀一狗很坤．不訕一’叩一拙一‘件一：吃一勿名力支結：一洞
化、、么一’；吃織一久名 而作者。, ：一；:”。妒他‘．夜州舛皖劉·、義
，一’排翁“九乏。‘；一’汐·鱗· I、觔、，
！杳右中．之丫，究州，州、，穴化’乞觔一方
話艾一織，: !；擊 ，·炙罵壯j州：，一 ：一”f。：結！'！萬害‘州毛

‘ 姣 ，乞咸也：方辛．州j 。。
, " ! 一亂方·栽，· f寺觔；歸妝馴、
輪：乞；’人．'.“ ，。．才J雙生才綱一認革
鳥· ‘”專·如一 他’也了·：q他色們織：必邊！，一紮、抓計，弘一‘、身乞’夜要在，、本復緣牌州二k亂向、？’農織下·他們也
分一疲．入通水神；盡骨、午在看·J·可究
時燭袒木石甬盡寥朴分玉良緣
, ’丁一邊森．J兌實生；舌中，你也怎會訐茹
也f1l求林貸玉·要鄴洽如薛寶武了’
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不大家煎疋矗Medk觔d ¥”r
1stTerm這Hon“一凡。onTom
，而森左也造，一跑f，長鰓f望在：盧一；坐二天的手動中，：一：三．二“中吃，七瀆劉變
悶，私可．長徑斗啊，賣、劉方：學，一越
配個偶雙。坦久在痲生視，
戛縱分方叩挨，近個‘員：于的頸樣，
痲；二也造乍斗一迎令啊二疋兀、一約丰雙：，樣二一，他劉沌學的反應否‘丰？
斗二一祝放學後，，啊黔化斗：李中方
樓，人、，、縱石淡f’·邢牌方向韭去，于騙、夜
為連口奔波的以入da、E卜ie取其、也痲合
成員高興，大子也們約勿勿也雙是、支久“三
費，發可：二衍'多勿叮’：翅，究r，一斗物
其其，足在’之嘆’_：一計叩弘】1·
沙，口·；，物兀，界k 。低神f、r賽堅
奮縴，刃備以以f抑方，方州一參邢柚弄，
戲們1赴人作也勿”亡，；沌E卜Ic’邵，默
的一化人在誹響拷萬以衫、。叩一必j ’仰
；女也忽之三‘兌：望一亡‘方一們江‘平方勿華；戶，
文持只三分，為動，真反我j么黝（長、，生
f 0Elsie, ．方：二，、說，化右化：化邊
f年才》我！凡才j狗，獸亡于州頂州方一丰等斗么
動抓白；亡多‘州屆一！ ‘:i:: k、，予‘_'；變
，談在叮待易！訌；；功卹”’規‘計七一，"上
度，，占中，州J,，話，么文！也、，丰二(1a么L、。e
弄得rB古州州·，方，也訌，f1f4;!、一訪’
）負卹！斤L卜兀，不磚搜生州總上么一、
了給地們一臘鼓勵，于。久念討：也消’!:！
女也們跟首的州1你序和f么占織攤；，-
你們的Jc)int一t滅Ac！淡。二斥

！小祝嗎？Ada尚

絕。

一工乎，
Llsie

姨，\( la
妝州：1化
抓計邊

亂細么
，山縱i、，人口已叮少不你是’疲一抑J、。天、’、

我也又得很弋聲，rl是⋯⋯只是我並不
真的！到合。
汰過丸行成員直手勻勺，好世強才
丰一奮凡化久妒乃手一人、，莽加自1功
餐。抓梁把辭跑的訪口、久歡州氣緘跟
！訌他織，！七授，無誕造邑對約式功；人
人抓儿么興亡匹；，至夕，f也們都IJ乞得很
也。
乙；，蘇；}{：年要埋忽任何人，舉竟
，上，一的‘熙瀾！．不動，！叩么是f中個不、探仃
望渣怯. ; :'j折，今一弋萬萬人必攤．歡亡听
吁仁亡古汗州上卜久介生，戶弓吋一文’匹的秀學
' 州一他丁’卜到一們！，咸學們斗、g

還為興趣參如；恰巧在時l司上又撞上了
醫學會候選新注的CamPaign，同學
們的注意力囚而被分散；最後，十一月
尾也是許多同學開始但心TermTest
的時閒。

× × ×
說到這裹，使我想起一些題外話。
在平口L課前的兩、三分鐘，很多時班
會成員都會Call. Mic一宣佈一些特
兮！事情。但不少同學都自顧自的有說有
又，毫不理會外而說話的同學的感受。
我惆人認為，保持安錚是最超碼的尊重
尊重在外面說話的同學，和想聽的
同學；我臘是希望大家以浚能保持安靜
, :n：不是安很一定妥留心聆聽，相信
尊重他人上近個顯淺的道理，只有三歲
小孩才不’董。各位大學生，我們都超過
三歲了。

× × ×
開學f]J期，有人勸我加入班會，我
富時心裹為數，自知白己並非偉大得能
做班會伐員。還是做做Pseudo一ExCO
或答思人好一點；Pseudo一ExCo一
益值，謝非便多謝前多謝後的，逗得
你么亦樂乎：沐巴人的工作時間雖然長一叨，但辭一份咚思出版，那種或功感
是很難中舂的；一林管你是否抱住人拿
我徐的亡酒！，拿一份啟巴EJ家，然後
化亡讓給支，或給小弟弟摺飛機，
界：。石千、兄 至少我可以陶醉在自己
的幻想‘-,0
班會，我可不放碰，太殘酷了。

州
迎
夕亡
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移民：呈一‘洹名區日對州一斗才香
港六相信都不會陌生f 香巷'！丫俗
民風氣跟中國才諜的人的！榆償酌動，有時候真是相映成趣事實上，香煙
必移民至．外地，並不是這一很汪閂合
事情，由觔加拿大的絲民去例比酌安有
那樣鹼謹·於是加拿大便咸為？香港，
移民的最理想選擇，此以，，州和弟國
也極具喝引力
遠在六·七十年前·美國三藩市叢
金礦開採，給很多么帶來工作機會，有
些香港人遠赴重洋，至了舊金山去謀生
計，就是這樣，幾代也留下來了那些
返回鄉下的便是我們所謂的金已不三
了白
十多年前，要是想到做國吃書真是
談何容易；那時候怎似得現在有政府貸
款給海外留學生呢。有些廿四孝的
父母，為了滿足平女希望往饑國哈書的
慾望，於是便跟子女一起到外國去，另
找工作來供養家庭如果仍然留在香巷
的話，工作所賺取的只是港幣下子女所
交的學費則是外幣，一旦匯率有大大的
變動的時候，！也們便恐伯負擔不來了二
此外，有些人因為在香港生活瞭倒
，所以便移民到外地去，希望可以改變一下自己的運氣，從而提高自己和家人
的生活水準。美國·加拿大等先進國家，人民的福利制度健全，只要你是當地
的公民，那末子女的教育·醫療等全郡
是免費的，日常戶品邑括電器用具，甚
至乎汽車·房屋，都可叮甲分期付款的
方法來購買。總言而之，從前在香待連
汽車也沒有能力購買的，現在卻可以居
住在花園洋房，出入以汽車代步。

禿京藝

自從亡英籐丰開雜、榆麥，一些准
香港煎；呂的，，·大郡戶投資者躺身編，
帶同自日汗有才羸計，移民劉娥工也去
因為兀拿大弄望。，靈貿主主入，祈祝准不
州；豐一類的書巷移民無任歡纏
書港叔日勿數舊牙二適汙g翁狙力呈無可置

疑的，了也們的生意頭臘更是驚人萬一
陣子市民可斗、免費支閱的一土英薇日羲
草案白皮書居然在澳妙有售 香港
移民在弄·力口多是經營餐館的生合，否
引i的話，，也們理在的職業都是才多數頗
他們原來的工作不冒近三來，加拿大

更因鳥經齊不景，所以除？肢工作做有
因難之外，倘若現在有工作的也有壩肺
被開除的訂紙，甚至乎被迫要在夜間工
作三因為如此，新近的栘民中，當丈
夫規便仍然留在香巷工作，子女目’由妻
子來覽衫·了是，可也只可以在假期的時
候才籬夠和家人團聚，這些人一年來回
樣誇大平洋的次數可不少

香巷必、栘民復的生舌，大致上可以一戶兩汰類一類是那些習慣了外國生
舌的留學生，畢業以復，在當地組織自

日的小家庭】每天下班後，便和妻子一
起茫花園整理得井井有條·夏天剪草，
冬不鏟雪，間中全家駕車至，別的城市旅
行他們的生活悠然自得，樂天知命。
界一類的香港人，則仍然十分懷念香港
的主舌方式，天天都往唐人街的茶樓品
茗，三日一小宴，五日一大宴，藉蒼這
些聚會，大家談個痛快。有些人十年也
不踏出唐人街一步。
除了生活的改變之外，移民外國還
加深了兩代之間的鴻溝。父母一直保持
看傳統的禮教思想，而子女則因為受到
西方教育的薰陶，對於甚麼百行孝為
先之類的教誨一竅不通，甚至加以排
斥·由於西方思想重視個人的獨立性，
所以雖然中國傳統認為子女供養父母是
天公地道的，但是他們卻不以為然“父
母欠子女的錢也得要弄個明白。
種俗歧視的存在，誰也不可以否定
香港人由於勤奮節儉，所以做生意的
多是越做越好，因此很多的時候都會引
起當地人仕的白眼和嫉妒，排華的行動
隨時都可以被觸發。以溫哥華為例，當
地的香港移民喜歡聚居在某些區域，以
表示自己富有的身份，他們的傲氣果真
令人吃不消最奇怪的就是他們是小偷
經常光顧的對象。
今年是加拿大多倫多市的一百五十
歲的壽辰，而香港只在短短的幾十年間
便發展成為可以跟多倫多媲美的國際城
市，這難道不是香港人的功勞嗎？甘願
放棄這成果而去做中國英籍香港加拿
大移民的人，究竟是聰明還是愚蠢呢？答案就只有上帝才知道了。
GODKNOWS



無題

QuiterecentlyawarmheartedChristianspoke
withmeeagerly,andofcoursehewastryinghis
verybesttoconvertmeintohisreligion.Butbefore
I commentuponhiscontext(orhislackofcontext),
I reallyliketoprobeintohisattitude,Apartfrom
hisreligiousactivity,I cannotseehimappearingin
otherfunction.Heisveryactiveinorganisingthe
Christianmeetings,andwhereverI seehim,he
usuallyiswiththefewChristiansofourclass.

OnceI wasreadinganarticleintheBreakthrough
BreakthroughMagazine,incidentallyhesawmeandcame
tomeatonce.Afterabriefchatter,heobviously
divergedbackto hisreligionfaithandstartedto
“recite”hissermon.

Of course,I’mquitereadyto knowwhat
Christianityisabout,butatthattimeI reallyfelt
likeafishtobehooked,orlikeaconsumerfacing
asalesman.Hewasonlyinterestedinmyconversion.
notinmyperson.Hespokeasifhehasgotthetruth,
hewasmore“holy”whileI wasa terriblesinner
oughttobedamned.Evenifhewastrue,hissuperior
attitudeatonceputmeoff,andI prefertoheinhell
thaninheaventobewithhim,especiallytostay
withhimforever.Astome,hewasnevermyclassmate
classmateorfriendbefore,andevenaft’rthatday,he
wasnotmyfriendorclassmateeither,lieuseda
superiorattitudeto talkofa lovinghod:allthe
worstwasthathesaidhecaredformySOUl,butI
feltthathewouldnevercareaboutmeapartfrom
mysoul.

Concerninghismessage,sofarvhatI can
rememberisthatGodhatesmysin.huthodloves
nyperson,so1mustbelieveorelseI willdieeternally.
eternally.Butlateronhelendmeahooktoreadinorder
toknowwhitChristianityisaboutAfterreading
thebook,I trustedthatI’dabetterunderstandingot
‘hnstianityandhereisthisarticleI’mgoingto

presentmyviewofanunbelievertowardsChristianity.

F’irstofall,1donotbelieveinGod,because1
canseenoreasontobelieveinit.

Onereasongivenbythehooktobelievein
1odisthatbecauseofthecreation,andittookgreat

lengthto showhowcomplexthatthisworldis,
henceit“logically”concludethepresenecofa(;od.
Butastome,althoughI agreethattheworldisvery
complex,(Lsp.whenI studiedBiochemistryt,hutit
ismorelogicaltoheleeinevolutiontliincreation
Why?it isbecauseifthechanceotevolitingsucha
complexworldisalreadysosmall,isn’tit more
unlikelyforamorecomplexGodtoexist’If I can
acceptthatGodexistbyhimselfasdeferedbythe
hristians,whycan’tI similarlybelievenaworld

thatexistsbyitself7Theexistanceotthisworldis
beyonddoubt,butwhatistheevidencetobelieve

• • DOUBT

\nulh.jIcasoliijic(hristianbookotteris
theniatt‘i )I e\perienceIt claimsthatGoddoes
c\1stbecause(hristiancanted.expermence(;od.
Iclistcn’inplaYer,chang’theideotChnsttans.As

rothereasunI canon SJVhe(hristtarisarcblind
andamgoinaenIconly.11mevsayGodexjtbecause
the ciiilee!it andtheycanledit becauseGod
exists.I youik themwhytheyclaimthatsuch

KperienceisofGod,theywilltellyoubecausethey
elievein God,becauseGodexists.Buthowdo
IcyknowGodexists’It isbecausetheyexperience
od.Really,inthelogicalmanner,manyreligions
inclaimabsolutereality,Buttothosewhocanthink
bitmore,theycanseetheabsurdityofthisso-called
eason.EventheexperiencethattheChristiansgive
verydoubtful.Forexample,wherevertheirprayers

reanswered,itmustbeGod’saction,butwherever
e outcomeisopposite,theywillaccountit by
od’swisdom,suchthatGodisstillanswering
‘ieirprayers.Underthismentality,everything
appeningisunderGod’scontrol,thenofcourse
DthemGodisreal,buttomeitisblindness.

Often,Christianquotethegreatsaintsofthe
pasttosubstantiatetheirwitness,andsaidhowcould
themissionariesdiefortheirfaithif it isnottrue.
ThosepeoplemusthadexperienceofGodtoconvince
them.Inresponsetothisreason,I wil,simplyask
themtoreadmorewidelyabouttheCatholicchurch,
Islam,andevenSikhism,Everywhereintheworld
therearenumerousreligiousfanaticswhointhepast
andfuture,willdiefortheirownreligion.Christianity
ismerelyoneofthemanyreligionwhichclaimsthat
theGodtheybelieveisright.

SomeChristianshad,inthepast,usehuman
onsciousnessandmoralityasindicatorsof exisLence
exisLenceofGod.Againthemerefactthatpeopleinthe
world,pastandnow,dovariesagreatdealintheir
morality,isagoodsignthattheargumentforGod
[ails.NormsandValuesareacquiredthrougheducaton,
educaton,sinningisonlyadifferenceinthewaypeople
treatandreacttomatters.

hereI wanttomakeit quiteclear,1amnot
saving“ihereisnoGod”,but1amjustcommentinganthosewhobelieveinGod,thatthereasonsChristiansChristiansheljevcinGodisnotconvincinginanyway.FliemoreChristiansclaimthattheyarescientificor
logical,themoreI willhereadytoexaminetheir
reasons,Personally,I cannotseethereasonsthatatferedtodefendtheexistenceofGodareacceptable11anyway,andIreallyhopethattheywillre-examineheirreligionbeforetheytrytopreachit toothers,speciallyinanauthoritativeandmonopolisticman-icr,Allthemore,I sincerelyhopethattheywillnoturnablindeyetoallthecontraindicatingevidences,ecauseindoingsotheywillonlybesupersitiousand
norant,

I sin’crelywelcomeanycommentsfromthe
readers,especiallythoseminorityundermyfiring,aslongastheyarewritteninawellintention,Ifanyonefeelbeinginsultedandisforcedtodefendhiso herposition,thenthebestexplanationthatI can
giveisthatI have,inthisarticle,tragedicallyand
painfullforcethemtoadmitthattheyarewrong.

n GodwhoseexistanceI cannotseeorfeel?If
1odofcreationissogreat.thenhov.shouldthe
:hristiansaccountfortheflooding,earthquakein
ur surroundings?

，、一 k 霄， y平甲甲驕嘐朋
斤伐伐鹹們
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跑七f足叩一兀，反！二，華攻斗：！坏；，汗化們織化’ ：· J也門波 感
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7 之欣一玫斗畏絕主；愛，他鰓化記免．變一年！j;j是嗡，一’浚二斗什狙勻! ；故謀尖江，他們仕真的去很；靦他
此。 恤州添、i、，‘土們也腦做f。只是，在
二下年的故事，包彼紙也發斗華r。 一幼常：;:，他們沒有間鳥什庶，也不’
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穌生平，示繳愛饑必、一一‘劉，，州J？州波， 跑潤！看訂！江必‘· ，叢叔爭的×使取
再一次！!！，淡，枕翰靦么·⋯‘! !,j直計 ，·斗住二；亡；州不一：勻不、化紛的永祕，,
知古‘一上以飲Bina鳥· F!" i印：計 。、：他’衫。'：的事，。其約，、；溝生波紙。
也足同一個故事序一日，為！一量 併，;！復一：;，是：興必他夜j至，：波
葡輪榭，’必ha抽筠．江波覺衍：鯽，州二 竟外感，蠱為：衣汗一佳必一‘刁。中！: , ,’方
他看化路旁尚一另一個孩f七分11馮·贊 已拙弘；的丰、忠汙做上一計壯·：總叔
是便摘’一“一煎鉤放了！荊了火二,'，孩 約·只公徒于’ ·澗
子⋯⋯後人傳然‘-！兀一方’、壯、J、州化，、 二：:'：· 二‘寧河勿，梁: 州；化、’：支
紛把飾總放在辭啊公中、hj 、 他 一 ' _，日計’化：_ j_
卹付：日！騙化衣禹了兀裝鳥汰·、：· ,k一邊 ；、
乾此難吃。 4 ，一 一界 J州二
種樹的人從來淡仃他翰紛計化久， 、．。；，他認向戶．仕尸么、；甬二只到處古訴刈人有那樣一保的皰美方中， 、 ×

× × × ！；久一：;，一似．州右乞抆“一方化放這們地球L流傳石一個故斗，是‘ 無台一仰：
麼樣的一個故事？是工樣的草為玫‘ 禎也七，仃一斤抓劍，

！勺，c、：，他，J斤以于的人 探信翁；。故事的真爾，狗勺去
愛成故事中人。在過程中，徒因認必理
還是天理，他們竟然感覓j首二、。汝併
。故事叫他們不躍歡欣，他們便 州

臼乞
主吃

：斗乏
亡k
擠j 支叮·J邊匕一祕j久事。

亞大

X月X日
今天何東夫人堂舉行了一次電影籌
款，重播陰陽錯。由於戲票是（住
H：、l同學自己推銷由大學同學方面購來
; ，所以想必大部份觀眾都會是U仔、
U女吧，於是便抱著參加學生活動的心
情而去。票上並沒有編位，而且說明是
即場劃位的，所以大夥兒十時左右便在
戲院門外排隊。誰料十時二十分左右，
前面傳來消自、說不用再編位，各自隨便
坏×座。轉眼間，本來整齊有秩序的隊伍一哄而散，一時如水銀瀉地，無孔不入。甚麼禮貌，甚麼教養，在電動樓梯前
盪然無存，大家只管向前湧。首先踏L
電動梯的一基人（看來應是學生）向還
未迫上梯的朋友取笑。這時，原本已不
見和靄的查票員，回頭向後面仍在努力
的人篁大罵。我的興緻至此全消，只希
望煩】位查票員並不知道這是大學舍堂所
攪的一項活動，更希望大部份看戲者都
仁是大學生！可惜在排隊編位時滿眼盡
是熟才、），好使那售票員及我自己對大
學教育仍充滿信心。
、一叮、口
州h雜然傳來消息，自開學以來已
有兩本斷市數月的一必備書無故失綜，其中一本楚在拉記桌上連同一些舊試
卷一同失踩：雖然不甚願意，但亦無何
而認自己班中同學的嫌疑很大。若果是
真的話，那我會很傷心，是為了香港教
育徒未來的病J、傷心二在香港式教育的一草精英中，居然存在著一個連基本道
德都不遵守的人，那是如何的失敗啊！
既然連這樣基本的道德都不遵守的人，
又萬能談jlJ醫德，未來可能只是一部發

財機器，他的病人可苦了。但願我的假
設是假的。
Z月Z日
今天是一年一度的落莊大會，抱著
好奇的心情去看一看這件盛事。大會原
應在六時正開始，但由於人數不足，大
會要延遲開始，在六時四十五分再點人
數。這段時間內的事情精彩極了。只見一時問那些活躍份子四散，到Res!dence
, Canteen，拉記等地方捉人，實行大
搜捕。一時間風聲鶴唳，草木皆兵，只
見有的仁兄穿著拖鞋從宿舍趕到，一些
仁姐拿著書本，被戒到場地後再埋頭苦
讀。在六時四十五分點人數時，剛好足
夠70人，會議正式開始。怎知一宣報正
式開會後，那些穿著拖鞋的仁兄及苦幹
著的仁姐便即時離開，原來他們都只是
被苦苦哀求下而來的臨時演員，來賡夠
人數而已。現在是功成身退。從各師兄
姐口中得知這是正常的前奏。在檢討過
往一年工作時，一些有趣的事又發生了。在討論有開外務工作時所需要的時問
貝是一小時多些，而討論有關洗衣機事
宜去O花去兩句鐘有多。難道是洗衣機比
外務更重要？從以上的事使我想到這個
大會的存在價值，在云云數百名醫學生
中連70名的人數亦湊不足，可看其被受
重視的程度。於是發生奇想 如果有一天，這樣的大會不再繼續下去，究竟
將會有多少人反對，而反對者會否參加
這個大會。人是可憐的動物，當你擁有
某種權利時，你會輕視它，當你失去它
時，你會覺得可惜，可能更會大聲疾呼
。至於明天我會否再參加這個大會，我
現在也不知道。

用么奮么閑他閑么閑亂閑匯勺亂勺亂奮亂唱亂閑亂閑亂閑他個區奮鳥奮亂勺他奮亂個亂勺他個他個他唱騙奮亂奮他月口他個匹個他用匹唱鳥個匹個亂個勵奮亂個亂
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精神科的最後一周，需要到青山醫
院上課。誠然，認識二所精神科醫院的
內部對這課程來說是必要的一部份；但
是由於該段時間接近考試，同學們對於
長途跋涉到屯門去上課，大都顯得不很
熱心。而且，在青山醫院上課時，只是
在醫生房中向病人問病歷，然後便
到會議室中向醫生報告，這和在瑪
麗．院看電視然後討論的情形差不多；
對於醫院內的運作情況，和病人在醫院
中的生活，所獲知的祇是極有限的。尤
幸，負責講課的醫生都能盡心講解，令
_L課的同學都覺得十分滿足。另一方面
，青山醫院巳是二十多年前的設計了，
例如；每扇門都有一個透明的小孔，俾
能夠看見門另一方的情況，亦有各種監
視病人情況的機關；至於新一代的
精神科醫院如南葵涌醫院的設施究竟是
怎樣的，我們卻綠倥一面了。

穿看自己的制服，外面卻披看白袍；據
說是使病人有置身於醫院中的感覺
；而他們執行的卻是看管病人而不
是照顧病人；看上去倒有點滑稽。到此一遊，倒令同學們有大開眼界之歎

同的地方。護理人員差不多完全負責醫
院內一切的工作，只是間中有醫生從別
處到這裹為病人看病。全港就祇有一間這樣性質的醫院，收容二百多個極
度弱智的病人，而輪候名單上的病人比
這裹收容的還要多，但這些病人大多住
院直至去世為止，想等候這每年約十個
的空位，真是到死時也未必輪到也。病
人除了吃飯、睡覺和休息以外，這裹還
有小量的職業治療、物理治療和學校的
設施，醫院內的氣氛雖不至暮氣沉沉的
地步，但總有點病人在等死的感覺。

隨此之外，我們還到一個精神病康
復者的中途宿舍去參觀。這宿舍位於一
僑公共屋郵樓宇的底層，雖然地方有點
陰暗和侷促，卻為康復病人提供一個返
同社會的適應階段；在這裹，他們學習
怎樣和別人相處，同時協助管理宿舍的
所有事務。也有特別一個單位，給三個
康復者嘗試一起生活，準備日後恩恤徙
置的安排。日間他們大都出外工作，到
晚間才返同宿舍；宿舍並非重門深鎖，
康復者都有機會和附近的郵民接觸，據
說非常少有衝突的情形發生，所以郵民
都沒有役訴中途宿舍的存在，這或可給
新翠郵的居民一個啟示。

，單身住在一所小房間中，祇靠老人福
利金和兒女的少許津貼過活，身體健康
不好，眼耳又不靈，卻因生活費不足而
不能去看醫生。每人大部份時間都在床
上渡過，主要的消遺就是坐在林上望著
街道上的行人和早上到酒樓飲茶。家務
又需要兒子於下班後才替他整理。可以
僱家務助理員給他送飯，卻沒有足夠餘
錢去僱社康護士做必要的護理。一個人
孤零零地生活，可以說潦倒之極，很難
感受自己去接受同一種命運。探訪完畢
後，卻只可無助地對老人家安慰一番。

也曾訪問過聖雅各老人中心，除參
觀中心內的康樂設施外，還作過家訪，
以期了解老人的生活情況。一位老人家

大致上來說，精神科的課程也並非
傳說之中那樣乏味，很多情形我們都會
在日常生活中或在病房中看見，甚而親
身經歷過。若果依聯合國衛生組織的定
義，醫生需要照顧病人的生理、心理和
社會三方面的要求；那麼，精神科總能
讓大家對病人的心理反應如焦慮（An-
xiety）、抑鬱（dePression）等有所
了解，亦可認識一些病態的精神狀態，
總比呆在演講室裹聽行為科學好，最少
這可以幫助我們了解病人，而非只是室
談，因此這五個星期也不算是浪費了！

對考山醫院說不上甚麼認識，但第一個印象就是環境擠迫得很。日間，病
人在病房附屬的花園內活動，不消說就
像星期日的皇后像廣場一般。而午間病
人在食堂進膳時，整個病堂更是熱烘烘
的·。到病人的睡房中看時，更加不得了，病榻之間的距離紙有半英呎左右，每
排有二卜多張林，可以從一張林滾去另一張而不掉到地上去。此外，還有一
些地方是有多種用途的；日間作遊戲室，而晚間就變作睡房呢。

除了到青山醫院外，我們遺被安排
到小隴醫院參觀。這是一所專為嚴重弱
智人士開投的醫院，病人都不能照顧自
己，而．院提供的服務也主要是擭理jJ'
面的；所以可以看到和別些．院有很不

參觀小欖醫院後，我們還Jl頃道到隔
鄰的另一所精神病院參觀。這所醫院並
非由醫務衛生處管理，卻是由懲教處負
責，是為那些有精神問題的犯人所設的。這和普通的．院比較，簡直是天壤之
別。整座醫院就和監獄一般，守衛森嚴
，所有設計都是令病人沒伕逃掉的
。入醫院時，所有同學都要經過金屬探
mlJ器，以防止帶有攻擊性武器，雖是例
行檢查，倒有點受寵若驚的感受。
紀律在這所醫院中也是非常重要的，每
當負責人梁先生帶我們到病房時，病人
都會自動自覺站立起來，向他致敬問好。好些設計也是很特別的，例如房間的
顏色是非常柔和的，想是希望病人
變得．II服些。而房間都經過特別投計，
有些林是很低的，以防一些有羊廟症的
犯人發作時不會摔到地上弄傷了。一些
房間還特別預防病人有自殺的機會，所
有設施如通風擠、窗戶、吊燈等，都令
病人沒有自我了斷的機會。還有一
所特別有防撿的房間，就算把頭憧向檣
壁，也會使病人絲毫無伯的。負責
看管病人的，都是懲教處的職員，他們
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兩個月前，醫學院內到處滿是橫額
及標語，情況好不熱鬧，原來是何曲范
閣競選幹事會的宣傳；見新住人材濟濟
，好一片新氣象。豈料身邊的同學卻說
：Med. 50．嗎？存在興否與我也沒多
大相干。我最關注的只是福利工作，不
過，就算Med. 50．沒有文具賣，到Union
Co一op或其他地方也不會太麻煩”至於
體育活動，我有空時，自然會到F10ra
HO，要玩甚麼都可以。而文康活動，
不過是大顆兒柴哇哇，亂叫亂喊一番
罷了，我倒沒有這麼多閒情逸緻，不參
加反而樂得耳根清靜。J從這幾年參加
Med. 50．活動的人日見疏落看來，可
知他這番話也是很多醫學院同學的心聲

嗚謝葛蘭素香港集團

不過，難道每年勞師動眾，花這麼
多功夫攪改選，只是為了找一群肯出來
為同學服務的 傻瓜 嗎？難道Med.
50．有在的意義，單只為了這些文康體
福活動嗎？
我並非說醫學生節、水陸運等活動

沒有意義，祇是那些活動的背後更加重
要。人生在世，當然要吃得飽、穿得暖
，才會有時間及精力去追求更高的生活
目標。一個團體，也需要一些聯誼活動
，去鞏固它的組織；當一群人混熟了後
，才可作為一番。在醫學會，由於地理

的隔膜、教學制度等因素，團結並非一
個大問題，而追求一些更奢侈的目標
提高大家的民主意識及關注社會，

也是適合的時候了。這些都依賴幹事會
，特別是參興外務工作的同學，與及各
位同學的支持。
談起學生關心社會，不免使人想起

學運。人人都說七十年代，是火紅的年
代，當時的一些學生，熱血沸騰，積極
參與社會事務，許多人會認為這是時勢
迫出來的。可是，踏入八十年代，香港
前途及政制改革何償不是一些很大的衝
擊嗎？為何學界仍是那麼沈寂呢？大家
在醫學院內，彷彿身處世外桃源，與外
界完全隔絕一般。可能大家在溫室中長
大，習慣了生活安定，便更加懂得甚麼
是中庸之道，甚麼是隨遇而安罷！學
校是社會的縮影 大概不假，登記為區
議會候選人的情況不見得踴躍；香港人
對政治、民主，畢竟還是很陌生。
這是最後一期啟思了，專題版今期

也隨著社會步伐，廣徵民意，除問卷外
，還做了一些街頭訪問，·搜集大家對九
七問題的看法，假如你曾受訪問或填過
了我們的問卷，不妨落足眼力了。
最後，在這裡希望幹事及各常委會

加倍努力，使醫學會繼續成長，向前邁
進。

么他 他甩取廈么唱

醫 生 座 右 鉻

醫生有所為，有所不為。同學們，你們在晉身
醫學院之前可有思索過醫生的責任和義務？
相信楊美博博士（Dr. Mabel Yang ）在迎新雙

週中所朗誦的醫生座右銘 ，可以作為大家借鏡。
醫香民之司命，百工之長

，與宰相并言。仁之浙也。豈
可為小道乎，故非質實而無偽
，性終而有恆者，難與言鴦。
遊我門吝·乃當自念人身苦楚
與我無異。講招勿邊行，勿問
貴賤，勿擇貧富，專以好生為
心，口不絕誦方書，手不停弄
百草。不嫉人識肚，不議人恭
悵，不謗前醫·不評怏藥，不
務聲名，不貴財利·不j針浙業
，不訣豪富。折肱勿折腰，惟
病情稍有疑滯，不見藥觔，則
頃戰戰兢競，力。診療，惟以軟
才、為心。

ThePhysiciantakescareofpooplc'5Illc

He15placedatthehcadofthehundredortsandcrafts,
sittingwithequa-foolingofPremierandMInls變er

Donotslanderthephysicianwhohascaredforthepatient
previously.
Donotslandertheprescriptionsofotherphysicians.
DOnotCultivatefame.

1t15theareofhumanity.
Oneshou!d
theLittle

not-ookdownonthePhy、Icjdlaspracticing

Donotboastofyourknowledgeandability.
Donotbegreedyofmoney.Tao, onlyintegratedwithn0

tranqui- andserene, cana persondlscuss
mediCine

falsecharacter,
thesubjectof Donotflatterthepowerfulandwealthyperson;youwouldratherhaveyourarmbrokenthanbendyourback.

Thosewhoentermygateshouldknowthatthedistressof
others15alsomine.

If thecourseofdisease15bafflingwithoutsignofimprove-
ment; youmustwithtremblingcautjonwholeheartedlyreviewyourdiagnosisandtreatment.Nodelayshouldbeallowedonacallfromapatient.

Donotaskifthepatient15nobleorpoor. Tosavelife15yoursoleaim,idea,puropose,andconcern.
Alwayskeep15heartthesavingoflife.

ThemouthShould
handscontinuously

notceaserecitingmedicaltexts; the
fiddlingthehundredsofherbs.

錄自賬j惠輝醫生手言己
Donotbejealousoftheknowledgeofothers.

Donotcon,mentontheattitudeofotherphysicians.
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